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Хорошей формой обмена 
опытом в комсомольской орга
низации Уралвагонзавода ста
ли общественные защиты обя
зательств молодыми рабочими 
и Комсомольске - молодежны
ми коллективами. В ходе Ле
нинского зачета каждый из 
комсомольцев - вагоностроите
лей стремится еще раз прове
рить, насколько реально вы
полнение поставленных перед 
ним задач, насколько опти
мально рассчитаны и достаточно 
напряженны их ежедневные 
сменно-суточные задания, ка
кие резервы труда еще не ис
пользованы и что этому ме
шает.

Исходя из общезаводского 
комсомольского комплексного 
плана «Учиться коммунизму — 
строить коммунизм!», все 164 
Комсомольске - молодежные 
бригады предприятия в эти 
дни еще раз проверяют на на
дежность свои обязательства 
на второй год десятой пяти
летки, год 60-летня Великого 
Октября, защищают свои обя
зательства.

Недавно такая защита прош
ла в бригаде токарей метиз
ного цеха, которую возглавля
ет Зоя Зуева. Этому предше
ствовала большая подготови
тельная работа, в которой 
приняли участие, кроме всех 
семи членов бригады, еще и 
сотрудники цехового бюро 
труда и зарплаты.

Общественная защита про
ходила под руководством стро
гого жюри, в состав которого 
входили представители адми
нистрации. партийного и ком
сомольского бюро цеха. От
крывая ее, заместитель секре
таря заводского комитета 
ВЛКСМ Сергей Духовников 
назвал главные задачи, кото
рые поставил перед собой зав
ком комсомола, проводя за
щиты обязательств молодых 
рабочих.

Комиссия строго подходила 
к оценке трудовых ориентиров 
бригады токарей, решивших 
справиться с годовой нормой 
выработки к 1 ноября, увели
чив тем самым свою годовую 
программу на 19 процентов 
против фактического уровня 
1976 года. При этом рост про
изводительности труда преду
смотрен на 15,2 процента.

Планы каждого рассматри
вались с позиции достигнутого 
уровня. Скажем, у бригадира 
Зуевой было выполнение пла
на в среднем на 143 процента. 
При тщательном изучении ре
зервов комиссия пришла к вы
воду, что вожаку бригады 
можно записать в свои обяза
тельства — 150 процентов. 
Цифра эта хоть и велика, но 
реальна.

Не все члены бригады ус
пешно справлялись ранее со 
сменно-суточными заданиями. 
На защите и в ходе подготов
ки к ней товарищи по коллек
тиву и технологи цеха помог
ли им разобраться в своих 
просчетах, найти пути, как ис
править узкие места в рабо
те. Так, токарь Г. Дементьева 
выполняла план всего лишь на 
86 процентов, а сейчас обязу
ется трудиться с перевыполне
нием заданий на восемь про
центов. И комиссия утвердила 
обязательство девушки, пове
рила в neg.

Защита была полезной и ра
бочим, и руководству цеха, ко
торое выслушало претензии и 
предложения молодых токарей 
по уплотнению трудового вре
мени. повышению квалифика
ции, организации рабочих мест, 
материально - техническому 
снабжению и многим другим 
вопросам, в решении которых 
скрыто немало резервов интен
сификации производства.

За счет дальнейшего совер
шенствования своего труда 
Комсомольске - молодежная 
бригада Зои Зуевой решила 
добиться снижения трудоемко
сти на 200 нормо-часов, а доб
ровольный пересмотр норм 
выработки позволит комсо
мольцам записать на свой 
комплексный лицевой счет 
экономии 190 рублей.

Значительное внимание в 
своих планах на новый год мо
лодые токари уделили борьбе 
за дальнейшее улучшение ка
чества изделий. Й ориентиры 
намечены хорошие, достаточ
но назвать показатель безде
фектной сдачи продукции. 
Комсомольцы обязались сни
зить убытки от брака по срав
нению с первым годом деся
той пятилетки на 40 процен
тов.

Б. КОРТИН, 
наш внешт. корр.

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

ОРГЯН СВЕРДЛОВСКОГО ОБКОМЯ ВЛКСМ
ОСНОВАНА
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СДШТЬ СТРОЙКУ 
ОБРАЗЦОВОЙ
В Нижнем Тагиле состоялось собрание областного и 

Нижнетагильского городского партийно-хозяйственного 
актива. В его работе приняли участие первый секретарь 
обкома КПСС Б. Н. Ельцин, секретари обкома партии 
Е. А. Коровин, Л. Н, Пономарев, Л. Ф. Бобыкин, замести
тель министра строительства предприятий тяжелой инду
стрии СССР И. М. Звездов, заместитель министра мон
тажных и специальных строительных работ СССР К. С. 
Качанов, председатель облисполкома А. В. Борисов и дру
гие партийные, советские и хозяйственные руководители.

Участники собрания обсудили меры по обеспечению 
досрочного ввода в действие и освоению проектных мощ-
иостей первой очереди универсально-балочного стана 
Нижнетагильского металлургического комбината имени 
В. И. Ленина. С докладом выступил начальник комбината 
«Тагнлтяжстрой» Б. М. Тихомиров, который сделал ана
лиз сегодняшнего положения дел на Всесоюзной ударной 
комсомольской стройке.
С начала возведения 

комплекса стана выполнено 
строительно-монтажных ра
бот на сумму более 56 мил
лионов рублей. Строитель
ные и монтажные организа
ции Главсредуралстроя и 
Минмонтажспецстроя, Ниж
нетагильский металлургиче
ский комбинат,' проектные 
организации, заводы—изго
товители прокатного техно
логического и электротехни
ческого оборудования прове
ли большую инженерную 
подготовку по обеспечению 
ввода в действие первой оче
реди широкополочного ста

ЗОНАЛЬНЫЙ СЕМИНАР
Вчера в Свердловске начал свою работу зональный се

минар комсомольского актива вузов зоны Урала, который 
проводит ЦК ВЛКСМ.
Первый день семинара про

шел в Уральском политехни
ческом институте. Семинар от
крыла секретарь Свердловско
го обкома комсомола Г. Нау
мова. Комсомольских активи
стов приветствовал ректор 
УПИ профессор Ф. П. Заост- 
ровский. С докладом «XXV 
съезд КПСС и задачи комсо
мольских организаций вузов 
по дальнейшему усилению 
коммунистического воспитания 
студенческой молодежи» высту
пил инструктор студенческого 
отдела ЦК ВЛКСМ А. Завар
зин.

Яснее цель — 
конкретнее задачи

ЗАСЕДАНИЕ РАБОЧЕГО СОВЕТА ПО СОРЕВНОВАНИЮ ПРИ РЕДАКЦИИ
ГАЗЕТЫ «НА СМЕНУ!»

Как добиться наибольшей 
действенности н эффектив
ности социалистического со
ревнования, сделать его под
линной школой воспитания 
коммунистической убежден
ности? Эта проблема являет
ся одной из основных в ра
боте комсомольских органи
заций особенно в дни 60-не
дельной ударной вахты, по
священной 60-летию Велико

СЛУЖБА 
КОМСОМОЛЬ
СКИХ 
НОВОСТЕЙ

СОБРАНИЕ
В Репде состоялось собрание 

городского комсомольского ак 
типа. Его участники обсудили 
итоги работы Октябрьского 

на. Найдены новые пути н 
способы производства строи
тельно-монтажных работ, из
готовления и монтажа уни
кального оборудования. На 
строительство выдана прак
тически вся техническая до
кументация, решены вопро
сы по максимальной инду
стриализации возведения 
комплекса.

Главсредуралстрой сов
местно с организациями 
Минмонтажспецстроя СССР, 
Нижнетагильским металлур
гическим комбинатом разра
ботал организацпонно-технп 
ческие мероприятия. К

С большим интересом уча
стники семинара прослушали 
лекцию о задачах вузовского 
комсомола заведующего сек
тором социологии труда и 
культуры Института экономи
ки УНЦ профессора Л. Н. Ко
гана.

Затем участники семинара 
совершили экскурсию по УПИ, 
осмотрели музей института, 
телецентр, лаборатории, по
знакомились с комсомольской 
работой на физико-техниче
ском факультете. 

го Октября. Ведь конкретный 
вклад молодых рабочих к 
этой знаменательной дате за
ключается не только в высо
ких производственных пока
зателях, но и в том, чтобы в 
ходе самого соревнования 
приобрести те качества, ко
торые определяют понятие 
идейная убежденность.

Об этом, в частности, го
ворится в опубликованном

на днях постановлении бюро 
ЦК ВЛКСМ «Об организа
ционной и агитационно-про
пагандистской работе коми
тетов комсомола в связи с 
подготовкой к 60-летию Ве
ликого Октября».

В этом отношении важным 
событием для всех комсо
мольских организаций станет 
Всесоюзное комсомольское 
собрание «Коммунистическую

(1976 года) Пленума ЦК КПСС и 
наметили задачи городской 
комсомольской организации в 
свете его решений. На собрании 
выступил заведующий промыш 
ленным отделом Ревдинского 
горкома партии Н. В. Сумаро
ков.

ПЛЕНУМЫ
Пленум Байкйловского рай 

кома комсомола рассмотрел 
итоги обмена комсомольских 
документов и обсудил задачи

районной организации по до 
стойкой встрече 60-летия Вели 
кого Октября. С докладом на 
пленуме выступил первый се 
кретарь райкома комсомола 
И. Вздорнов. В работе пленума 
принял участие второй секре 
тарь райкома партии В. И. Вят
кин.

Пленум Верх-Исетского рай
кома комсомола Свердловска 
рассмотрел вопрос об итогах 
обмена комсомольских доку
ментов и задачах комсомоль

строительству цеха дополни
тельно привлечены еще не
которые тресты Свердлов
ской области, на стройку на
правлены значительные ма
териальные ресурсы, боль
шое количество техники и 
транспорта, для координа
ции всех работ здесь созда
ны и работают партийный, 
профсоюзный и комсомоль
ский штабы. Развернуто со
ревнование за достижение 
наивысшей производительно
сти труда в натуральных из
мерителях, а также соревно
вание за досрочное предо
ставление фронтов работ 
смежным организациям с га
рантией высокого качества. 
Строители, проектанты и по
ставщики приняли совмест
ные социалистические обя
зательства о досрочном пу
ске универсально-балочного 
стана 25 декабря 1977 года.

Но темпы возведения 
комплекса стана в 1976 го
ду были недостаточными. 
Государственный план строи
тельно-монтажных работ вы
полнен только на 93 про
цента. Для ввода в действие 
производственных мощно
стей, обеспечивающих вы
пуск 1 миллиона тонн про
ката двутавровых балок, не
обходимо в этом году осво
ить 41.5 миллиона рублей 
капиталовложений. Чтобы 
решить успешно такую за
дачу, надо избавиться от 
недостатков прошлого года. 
А итоги работы за январь 
этого года показывают, что 
решительного перелома на 
стройке не произошло. За 
январь на объекте освоено 
2 миллиона 200 тысяч руб
лей вместо 2 миллионов 
582 тысяч рублей по пла-

ПЕРВАЯ УРАЛЬСКАЯ
5 февраля в Свердловске, 

в Институте экологии расте
ний и животных Уральского 
научного центра АН СССР, 
закончила работу первая 
Уральская конференция ге
нетиков и селекционеров. С 
докладами выступили пред
седатель Уральского отделе
ния Всесоюзного общества 
генетиков и селекционеров

ПОЧЕТНОЕ ЗВАНИЕ
За заслуги в области метал

лургии почетное звание заслу
женного металлурга РСФСР 
присвоено АРУТЮНЯНУ Мар
тиросу Галустовичу — мастеру 
металлургического цеха и ЗЕ

ну. Стройка по-прежнему не 
укомплектована необходимы
ми людскими и материаль
но-техническими ресурса
ми. Оставляют желать луч
шего пока организация соц
соревнования, условия труда, 
быт, торговля, общественное 
питание на стройке.

На собрании выступили 
первый секретарь обкома 
КПСС Б. Н. Ельцин, второй 
секретарь обкома партии 
Е. А. Коровин, заместитель 
министра строительства 
предприятий тяжелой инду
стрии СССР И. М. Звездов, 
второй секретарь обкома 
ВЛКСМ В. В. Илюшин, 
бригадир из треста «Урал- 
электромонтаж» В. П. Суп- 
руненков и другие.

Собрание партийно-хозяй
ственного актива приняло 
резолюцию, в которой наме
чены конкретные меры по 
устранению еще имеющихся 
на Всесоюзной ударной ком
сомольской стройке недо
статков. Его участники вы
ступили с призывом сделать 
эту стройку образцовой по 
организации ведения строи
тельно-монтажных работ, 
культуре производства, вне
дрению передовых методов 
труда и социалистического 
соревнования.

Собрание партийно-хозяй
ственного актива приняло 
обращение к заводам-по
ставщикам и призвало всех 
участников строительства 
своим самоотверженным 
трудом обеспечить досроч
ный ввод универсально-ба 
лочного стана 25 декабря 
1977 года, трудовыми успе
хами встретить 60-летие 
Великого Октября.

имени Н. И. Вавилова, ди
ректор ботанического сада, 
профессор С. А. Мамаев и 
гости из разных уголков 
У рала.

На конференции были из
браны делегаты на Всесоюз
ный съезд генетиков, кото
рый состоится в мае текуще
го года в Ленинграде.

ЛЕНИНОЙ Раисе Ильиничне — 
флотатору обогатительной фаб
рики Кировградского меде
плавильного комбината имени 
С. М. Кирова Свердловской 
области.

идейность, активную жизнен
ную позицию — каждому 
комсомольцу!».

Идет подготовка к Все
союзному комсомольскому 
собранию и на Богословском 
алюминиевом заводе. Среди 
вопросов, посвященных по
вышению эффективности про
изводства, борьбе за эконо
мию и бережливость, важное 
место будет занимать анализ 
работы по политическому и 
нравственному воспитанию 
молодежи.

ЧИТАЙТЕ 
ВТОРУЮ 
СТРАНИЦУ О

ских организаций по даль
нейшему повышению тру
довой и общественно-политиче
ской активности молодежи в 
свете решений Октябрьского 
(1976 года) пленума ЦК КПСС, 
а также наметил план меропри
ятий районных организаций 
по достойной встрече бО-летия 
Великого Октября. С докладом 
выступил первый секретарь 
райкома комсомола А. Щерба
ков.

Важное значение для Сверд
ловска имеет строительство 
ТЮЗа. Его ведет СУ-9 тре
ста «Свердловскграждан- 
строй». Среди строителей 
ТЮЗа много молодежи. Вы
соких результатов в сорев
новании в честь 60-летия 
Октября добился комсомо
лец плотник Сергей Подгор
ный. Член бюро комсомоль
ской организации управле
ния, он показывает пример в 
труде. Сейчас бригада, в 
которой работает Сергей, де
лает опалубку подвесных по
толков.

Одна из лучших бригад на 
строительстве ТЮЗа — 
бригада штукатуров, кото
рой руководит А. И. Глад
ких. Дружный коллектив ли
дирует в социалистическом 
соревновании.

На снимках Л. БАРАНО
ВА: С. Подгорный; ТЮЗ 
строится; бригада А. И. 
Гладких.

«охотникиЗА ВЕДЬМАМИ»
НЬЮ-ЙОРК, 7 февраля. Лав

ры ФБР и ЦРУ, создавших раз
ветвленную сеть политической 
слежки за «инакомыслящими» 
в США, не дают покоя аме
риканским полицейским влас
тям. Из разных районов стра
ны поступают все новые сооб
щения о незаконной деятель
ности «охотников за ведьма
ми» из отделов полиции мно
гих городов.

Наибольшее рвение на сте
зе преследования американ
цев за их убеждения проявля
ет полиция Чикаго — города, 
известного далеко за предела
ми США высоким уровнем 
преступности. Местные поли
цейские чины, однако, направ
ляют свои главные усилия на 
выявление «крамолы» среди 
граждан и общественных ор
ганизаций, которые не нару
шают закон. Как выяснилось 
в ходе судебного разбира
тельства по иску американско
го союза защиты гражданских 
свобод, в секретных досье, 
хранящихся в чикагской поли
ции, собраны сведения на сот
ни тысяч граждан города.

«Охотники за ведьмами» из 
Чикаго в течение многих лет 
скрупулезно собирали также 
всевозможные «компромети
рующие» данные и вели досье 
на 1.200 различных общест
венных организаций и орга
нов печати. В разряд «под
рывных» они занесли, напри
мер, всемирный совет церк
вей, журналы «Нью рипаблик» 
и «Атлантик».

Полицейские власти Нью- 
Хейвена (штат Коннектикут) 
преуспели в другом, организо
вав чуть не круглосуточное 
подслушивание телефонных 
разговоров горожан. Каждый 
день здесь записывались на 
магнитофонную пленку разго
воры не менее 100 жителей.

Слежка велась полицией 
под руководством мэра горо
да Р. Ли, который лично про
верял, как функционируют 
электронно - подслушивающие 
устройства.

У полицейских ищеек из

К сведению делегатов XIII Свердловской
областной межсоюзной конференции профсоюзов

ХШ Свердловская областная межсоюзная конференция профсоюзов открывается 
10 февраля 1977 года в 10 часов утра в помещении областного Дома политического 
просвещения (г. Свердловск, ул 8 Марта. 15).

Регистрация делегатов будет производиться 9 февраля с 10 часов до 21 часа в 
помещении 1 Дома профсоюзов (проспектЛенина, 35, профкабннет), 10 февраля —■ 
с 8 часов до 9 часов 30 минут в областном Доме политического просвещения.

Телефоны для справок: 51-09-04, 51-50-00.
Областной совет профсоюзов.

ЗА МАСТЕРСТВОМ -
К ТОВАРИЩАМ

ПО ПРОФЕССИИ
— В Латвии мы познакоми

лись с прогрессивными мето
дами труда мелиораторов 
республики, шире представи
ли перспективы водохозяйст
венного строительства в стра
не, — таково единодушное 
мнение выпускников прохо
дившей в республике зональ
ной школы передовых мето
дов труда в строительстве 
дренажа, организованной ЦК 
ВЛКСМ и Главнечерноземвод- 
строем.

Опыт работы товарищей по 
профессии изучали представи
тели многотысячного отряда 
мелиораторов, которому пред
стоит внести свой вклад в 
осуществление намеченной 
партией комплексной про
граммы преобразования Не
черноземной зоны РСФСР.

Все площади в Латвии осу
шаются с помощью закры
тых дренажных систем. Каж
дый восьмой мелиоративный 
объект сооружается здесь по 
методу бригадного подряда. 
Применяя этот прогрессив
ный метод, мелиораторам уда
лось почти на треть сократить 
сроки сдачи объектов, кото
рые принимаются только с 
оценкой «хорошо» и «отлич
но».

Перед слушателями школы 
в городе Ллявиняс выступили 
ведущие специалисты Лат
вийской ССР, передовики про
изводства.

Чикаго и Нью-Хейвена немало 
коллег по шпионажу за аме
риканцами и в других райо
нах страны, Как уже сообща
лось, «охоту за инакомысля
щими», вели или ведут отде
лы полиции в Далласе (штат 
Техас), Балтиморе, Вашингто
не и десятках других городов,

ВИНОВНИКИ 
ОТСТАЛОСТИ 
И НИЩЕТЫ

КАРАКАС, 7 февраля. 
Иностранные монополии, 
главным образом амери
канские, —- прямые винов
ники бедственного поло
жения народов Латинской 
Америки. На их совести —- 
безработица, дороговизна, 
антисанитария, неграмот
ность, отсталость и нищета 
латиноамериканцев. Монопо
лии насаждают фашизм на 
континенте. По их указке на
рушаются права человека, 
предпринимаются репрессии 
и террор против патриотов 
в Чили, Парагвае, Уругвае и 
других странах, ведется на
ступление на жизненный 
уровень и демократические 
права трудящихся. С таким 
заявлением выступил здесь 
латиноамериканский ппоЛ- 
центр трудящихся (ЛАПТ), 
объединяющий в своих ря
дах 6 млн. человек.

ЛАПТ осуждает политику 
американского империализ
ма в Латинской Америке, 
его вмешательство во внут
ренние дела стран континен
та. В заявлении подчеркива
ется необходимость возвра
щения Соединенными Шта
тами Панаме зоны Панамско
го канала, отмены экономи
ческой блокады Кубы. В нем 
также выражается требова
ние пересмотра Вашингтоном 
закона о торговле, который 
ЛАПТ характеризует как 
акт экономической агрессии 
империализма против тру
дящихся и всех народов Ла
тинской Америки.

КУРСОМ
ПРЕОБРАЗОВАНИЙ

ЛУАНДА 7 февраля. Глав
ная задача, стоящая перед Ан
голой, — построение социа
листического общества, заявил

ПЕРВОЕ
СПЕЦИАЛИЗИРОВАННОЕ

Первое в Мордовии специа
лизированное предприятие для 
ремонта комбайнов создано в 
районном объединении «Сель
хозтехника» в Кочкурово. По
добные предприятия к концу 
пятилетки будут открыты во 
всех районах.

Сейчас в автономной рес
публике завершена специали
зация ремонта основных уз
лов комбайнов. Районные 
объединения «Сельхозтехни
ки» полностью взяли на себя 
восстановление двигателей, на
клонных транспортеров. Кол
хозы и совхозы получили воз
можность значительно ускорить 
ремонт степных кораблей.

ЗАБОТА ОБ УРОЖАЕ
В колхозах и совхозах 

страны ширится соревнова
ние за качественную подго
товку к весенним полевым 
работам. Новый трудовой 
подъем тружеников села вы
звало Постановление ЦК 
КПСС «О 60-й годовщине 
Великой Октябрьской со
циалистической революции». 
Корреспонденты ТАСС со
общают:

САРАТОВ: На третьем 
миллионе гектаров начали 
белую пахоту хлеборобы об
ласти. Правобережье бороз
дят снегопахи, а в Заволжье, 
где снежный покров невы
сок, механизаторы приме
няют катки и другие при
способления.

БРЯНСК. Ударный молФ 
дежный двухмесячник по за
готовке и вывозке на поля 
удобрений начался в обла
сти. В социалистическое 
соревнование вступили сот
ни молодых механизаторов 
и комсомольско-молодеж
ных звеньев. В хозяйствах 
области доставлено на поля 
более трех миллионов тонн

президент Народной Респуб
лики Ангола Агостиньо Нето. 
Он выступил в Ндолатанду 
(провинция Северная Куанза) 
по случаю 16-й годовщины на
чала вооруженной борьбы на
родного движения за осво
бождение Анголы (МПЛА) 
против колонизаторов.

Переход под контроль госу
дарства средств производства, 
которые раньше находились в 
руках колонизаторов, подчерк
нул президент, создал пред
посылки для проведения глу
боких социально - экономи
ческих преобразований в ин
тересах широких народных 
масс.

А. Нето призвал трудящих
ся отдать все силы увеличе
нию производства, повыше
нию производительности
труда

СЪЕЗД 
ТУНИССКОЙ
МОЛОДЕЖИ

ТУНИС 7 февраля. 
Здесь завершил работу тре
тий съезд организации со
циалистической дустуров- 
ской молодежи (ОСДМ) Ту
ниса, проходивший под ло
зунгом «ОСДМ на службе 
национального единства и 
социально - экономического 
развития страны».

В принятой на съезде ре
золюции содержится при
зыв к тунисской молодежи 
объединить усилия в целях 
успешного выполнения за
дач пятилетнего плана со
циально - экономического 
развития страны на 1977— 
1981 гг.

Обсудив положение в 
сельском хозяйстве, где за
нято большинство населе
ния страны, делегаты под
черкнули важность соблю
дения принципа «землю тем, 
кто ее обрабатывает».

Участники съезда заявили 
о поддержке борьбы наро
дов Азии и Африки за на
циональное освобождение, 
против колониализма и ра
сизма.

(ТАСС).
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сов 
так:

занятия в

ДИН из многих вопро-
анкеты звучал 
«Что вам дают 
кружке комсо-

мольской политучебы?» Этот 
в общем-то типичный для 
многих анкет вопрос оказал-
ся тем 
спорным, 
наиболее

не менее наиболее 
а ответы на него 
полезными для

комсомольских активистов 
I завода Уралэлектротяжмаш, 
где эта анкета распространя
лась.

В комитете комсомола при 
обсуждении ответов спорили 
долго, но к единому мнению 
так и не пришли.

Однако, прежде всего да
вайте познакомимся с тем, 
какие ответы привлекли к 
себе особое внимание. Среди 
них в первую очередь следу
ет выделить те анкеты, в ко
торых лаконичные «да» и 
«нет» заменены подробными 
аргументированными мыс
лями по поводу политиче
ской и экономической учебы.

В большинстве ответов 
молодые рабочие написали о 
том, что учеба помогает им 
в труде, и этот свой вывод 
достаточно четко обоснова
ли. Но речь сегодня пойдет 
о другой части анкет. Вот 
лишь несколько ответов на 
этот вопрос.

«На занятия кружка хожу 
лишь потому, что заставляет 
мастер. Профессия токаря мне 
нравится, но не могу понять, 
как мне поможет знание работ 
классиков марксизма-лениниз
ма повысить производитель
ность труда». «Что мне дают 
занятия в кружке? Практичес
ки ничего для моей основной 
работы. Да, мой кругозор, бе
зусловно, расширился, но в пе
редовики этот отрадный факт 
выйти мне не помог...»

..«Вообще, мне кажется, что 
вопрос поставлен не совсем 
точно. «Что должны давать за
нятия в кружке комсомоль
ской политучебы для повыше
ния производительности тру
да?» Лично мне занятия в 
кружке никак не помогают в 
производственной деятельно
сти. Занятия абсолютно не 
связаны с жизнью нашего це
ха, нашего участка...»

Вот эти-то скептические

случае, если каждый слуша
тель кружка будет твердо 
убежден в том, что знания, 
полученные на занятиях, — 
это знания, которые помога
ют ему правильно построить 
свой рабочий день, видеть 
перспективу в работе, твор
чески подходить к любому 
производственному заданию. 
Но все это, пожалуй, произ
водное от той главной цели, 
которая должна стоять перед

молодежного звена литей
щиков В. КОЛОБАНОВ.

— Вспоминается мне не
давнее комсомольское собра
ние, которое проходило в на-

сте работать начинали.
— Ну как дела? — спра

шиваю.
В ответ только рукой мах-

ответы 
маться 
вистов

и заставили заду- 
комсомольских акти- 

Уралэлектротяжма-
ша. Почему же, 
часть слушателей

все-таки, 
кружков

комсомольской политучебы 
не видит для себя смыс^ 
в занятиях? Что это — из
держки в организационной 
работе по комплектованию
кружков и семинаров
простое 
шать свой

нежелание
или 

повы-
политический и

экономический уровень? В 
разговоре, состоявшемся в 
комитете комсомола по ито
гам анкетирования, возник и 
другой не менее важный во
прос: «Как организована на 
заводе пропаганда политиче
ских и экономических зна
ний, и насколько тесно свя
зана она с теми конкретны
ми задачами, которые ставит 
сейчас производство?»

Мнения у тех, кто собрал
ся на это обсуждение, были, 
в общем-то, разные. Поступа-
ли предложения о 
бы срочно собрать 
водской семинар 
дистов, на котором 
задачи, и т. д. и т.
ходимо больше

том. что- 
общеза-

пропаган- 
поставить 
п. «Необ- 
внимания

уделять индивидуальной ра-
боте с каждым слушате-
лем», — утверждали другие. 
Все эти рассуждения проис
ходят от нежелания учить-
ся, высказывали свое мне-
ние третьи.

Безусловно, и анкеты, за'
полненные слушателями
кружков комсомольской по
литучебы, и обсуждение, со
стоявшееся в комитете ком-
сомола, 
ским

помогли комсомоль-
активистам

пропагандистам
завода, 

улучшить
работу кружков, приблизить 
их к производственной жиз
ни.

Но все же ответа на глав
ный вопрос тогда так и не 
прозвучало. Итак, как же, 
все-таки, политические и эко
номические знания помогают 
нам в труде? Насколько не
возможен 
ременного 
го9

Только
мольским

без них труд сов-
молодого рабоче-

гандистами

ли перед 
активом и

। завода

комсо- 
пропа- 
Урал*

электротяжмаш стояли и 
стоят сейчас эти вопросы? 
Пожалуй, нет. На каждом 
предприятии, где есть круж
ки комсомольской политуче
бы, наверняка думают о том, 
как сделать их работу наи
более эффективной. А сде
лать это можно лишь в том

шем цехе, 
о том, за 
добиться

Разговор зашел 
счет чего можно 
успеха в социали-

нул. Я-то 
рень этот 
показатели 
в цехе...

знаю, 
работает 
одни из

что па- 
хорошо, 
лучших

пропагандистами, - 
ся идейного роста 
молодого рабочего.

стическом соревновании. Ин
тересных выступлений было 
много: в них анализировался 
опыт лучших, говорилось о 
неиспользованных резервах

добить- • и т. д. Но ни в одном вы
каждого

Знания убеждения —
труд. Вот то уравнение, ко
торое на каждом занятии 
приходится решать пропаган
дистам. Не всегда легким 
бывает путь к его решению, 
но зато насколько ощутима 
помощь производству в слу
чае удачи.

Однако вернемся к анке
там. О них и о тех ответах

ступлении не прозвучала 
мысль о том, как каждый из 
нас понимает социалистиче
ское соревнование. В самом 
деле, о социалистическом со
ревновании мы у себя в цехе 
говорим много, но каждый 
ли понимает главную суть 
социалистического соревно
вания, его основные цели и 
задачи? Уверен, что далеко 
не все. В этом убеждает хо
тя бы опыт нашего комсо-

Может, дома что? —
спрашиваю.

— Да нет, все в порядке.
Разговорились мы с ним, 

и тогда выяснилось, что у 
парня этого не совсем доб
рые отношения с товарища
ми по работе сложились. А
суть вот в чем: 
молодой рабочий

попытался
дневник, куда стал

завести 
записы-

вать свои впечатления, наб
людения о том, как прошла 
рабочая смена на его участ
ке. а потом эти наблюдения 
свои использовать при под
готовке реферата.

Товарищи по работе его 
на смех подняли. «Что, мол,

ЗАСЕДАНИЕ РАБОЧЕГО СОВЕТА ПО СОРЕВНОВАНИЮ ПРИ РЕДАКЦИИ 
ГАЗЕТЫ «НА СМЕНУ!»

Яснее цель
конкретнее задачи

использовать для повышения 
производительности своего 
труда. Но совершенно верно 
отмечалось, что нужно более 
масштабно смотреть на этот 
вопрос. Сегодняшний слуша
тель кружка должен быть не 
только передовиком социали
стического соревнования, но 
и активным пропагандистом 
этого соревнования.

Как воспитать эти бой
цовские качества? Вопрос 
сложный, но вполне разре
шимый. Думается, что мож
но пересмотреть методику 
занятий с тем, чтобы боль
ше внимания уделять воспи
танию у слушателей органи
заторских качеств, учить их 
искусству убеждать.

Алексей КАГИЛЕВ:
— Руководитель кружка 

комсомольской политучебы. 
От него зависит многое, и 
самое главное то, чтобы тео
ретические знания, которые 
слушатели получают на за
нятиях, в полной мере ис
пользовались на рабочем ме
сте.

Уже несколько лет коми
тет комсомола нашего заво
да ведет большую работу по 
подбору пропагандистских 
кадров для системы комсо
мольской политучебы. При
чем, в этой работе учиты
вается не только общеобра
зовательный уровень пропа-
ган диета, но 
ный опыт, 
наставник — 
сят у нас 
руководители 
сомольской

и его жизнен- 
Пропагандист- 

это звание но- 
сегодня многие 

кружков ком- 
политучебы.

я рассказал членам комитета
комсомола Богословского
алюминиевого завода.

— А вы знаете, — сказа
ли мне в комитете.— Навер
ное можно дать обоснован
ный, а главное коллектив
ный ответ всем скептикам.

Так родилась идея прове
сти заседание рабочего со
вета в комсомольско-моло
дежном звене литейщиков из 
электролизного цеха Бого
словского алюминиевого за
вода, которым руководит 
Виктор Колованов.

Все члены этого звена 
учатся в кружке «Основы 
экономических знаний». Ру
ководит кружком сам звенье
вой, Виктор Колованов. Каж
дый член звена — рациона
лизатор. В прошлом году 
звеном было подано 22 ра
ционализаторских предложе

мольско-молодежного звена.
Подобный вопрос я задал 

нашим ребятам на одном из 
первых занятий кружка «Ос
новы экономических зна
ний».

— Работать хорошо, — 
ответили мне.

Такая краткость отнюдь 
не говорила о том, что ребя
та хорошо знакомы с рабо
тами В. И. Ленина, посвя
щенными социалистическому

тебе больше всех надо?» Мы 
и без всех этих научных 
наблюдений норму перевы
полняем, да и в соревнова
нии не на последнем счету.

— Но ведь работать мож-
но еще лучше, 
он им.

отвечает

рят.
Может быть, — гово- 
— Но зачем нам-то с

этим вылезать. Наверху вид-

соревнованию. 
щих занятиях

На следую- 
мы решили

нее. Скажут, 
обязательства,

ОБЛАСТНОЙ РЕЙД «КП» ПО ЭКОНОМИИ 
ТОПЛИВНО-ЭНЕРГЕТИЧЕСКИХ РЕСУРСОВ

СГОРАЮТ КИЛОВАТТЫ ЗРЯ

ния с экономическим эффек
том более 9 тысяч рублей. 

Дополняя
ные об этом

анкетные дан- 
звене, можно

сказать. что оно стало ини
циатором похода за распро
странение и внедрение в 
производство передовых ме
тодов труда, что все члены 
имеют общественные пору
чения. Самому звеньевому 
не так давно присвоено зва
ние «Почетный металлург».

Звено Коловаиова посто
янно выходит победителем в 
социалистическом соревнова
нии, посвященном 60-летию 
Октября. О заслугах звена 
можно было бы говорить 
еще долго. Но выбрали мы 
его не только за отличные 
производственные показате
ли, успехи, достигнутые в 
борьбе за экономию и береж
ливость, но и за тот творче
ский подход к своему делу, 
который присущ каждому 
члену звена, за то, что уче
ба в кружке и труд для них 
неразделимые понятия.

Итак, основной темой се
годняшнего заседания рабо
чего совета стал вопрос, о 
котором уже шла речь: «Что 
для твоей производственной 
деятельности дают занятия 
в кружке комсомольской по
литучебы?». Как повысить 
действенность политической 
и экономической пропаганды 
с тем, чтобы добиваться бо
лее высоких результатов в 
социалистическом соревно
вании?

Представляем участников 
сегодняшнего заседания ра
бочего совета. Члены комсо
мольско-молодежного звена 
литейщиков: В. КОЛОВА
НОВ. В. САЛАМАШКО. В 
сегодняшнем заседании при
нимают также участие: сек
ретарь комсомольской орга
низации электролизного це
ха А. КАГИЛЕВ, пропаган
дист-наставник И. И. ФА
ЛЕР.

АСЕДАНИЕ рабочего 
совета открыл звенье-

изучить эти работы, и на зак
лючительном собеседовании 
можно было услышать мно
го интересных ответов, в ко
торых социалистическое со
ревнование представало во 
всем своем многообразии.

Владимир САЛАМАШКО.
— Хочется добавить, что 

все мы тогда как-то по-ново
му взглянули на свое уча
стие в соревновании, увиде
ли, что соревнование не 
только помогает лучше рабо
тать, но и открывает новые 
возможности в воспитатель
ной работе. А еще мы поня-
ли. что успех 
нии невозможен

в соревнова-
без

чтобы не заглядывать
того, 
хотя

бы на год вперед. И вот на 
одном из занятий кружка мы 
обсудили личные комплекс
ные планы «Учиться комму
низму». Именно знания, по
лученные в кружке, помогли 
нам взять четко обоснован
ные социалистические обяза
тельства и наметить кон
кретный путь для их выпол
нения.

О том, что знания помога
ют в труде, лишний раз го
ворить не надо. Хотелось 
только подчеркнуть, что зна
ния, полученные в кружке 
комсомольской политучебы, 
формируют характер моло
дого рабочего, показывают 
весомость твоего вклада в 
общее дело. Участие в социа
листическом соревновании 
становится не просто при
вычным делом, а необходи
мой потребностью.

Но вот всегда ли так бы
вает? Наверное, нет, потому 
что то и дело приходится 
слышать о формальном под
ходе к организации социали
стического соревнования. Со
ставил за десять минут со
циалистические обязательст
ва, и вот уже считается, что 
ты участвуешь в социалисти
ческом соревновании. Види
мо, пора уже задуматься о 
том, что таким подходом мы 
перечеркиваем одно из глав
ных направлений соревнова-
ния воспитывать в труде.

Алексей КАГИЛЕВ, сек
ретарь комсомольской орга-
низации 
цеха.

электролизного

вой комсомольско-

— Мне хочется расска
зать об одной встрече, кото
рая произошла у меня сов
сем недавно. Встретился с 
одним своим знакомым, вме-

пусть все 
ется.

В общем,

пересмотрим 
не скажут,

по-старому оста-

короче говоря,
крепко поссорился он тогда
с товарищами
доказать 
смог.

Какой

так
по работе, .а 
ничего и не

же вывод
сделать из всей этой

можно
исто-

рии? По-моему, только один: 
не научились мы еще по-на
стоящему пропагандировать 
социалистическое соревнова
ние, бороться за те убежде
ния, которые вырабатывают
ся у каждого слушателя 
кружка. А насколько подви
нулось бы вперед соревнова
ние, если бы каждый слуша
тель кружка вел умелую 
пропагандистскую работу. 
Дает ли кружок комсомоль
ской политучебы такие на
выки? Не всегда. Отчего это 
зависит? Очевидно, прежде 
всего от построения занятий, 
от опыта руководителя 
кружка и т. д.

Виктор КОЛОВАНОВ:

Действенность по
литической и эконо
мической учебы. 

Совсем не случайно зашла 
о ней речь на сегодняшнем 
заседании рабочего совета. 
Ведь действительно не всег
да мы на 100 процентов ис
пользуем коэффициент по
лезного действия каждого 
занятия.

Расскажу немного о своей 
работе. Большое внимание 
на каждом занятии мы уде
ляем тем показателям, кото
рых добились в ходе социа
листического соревнования. 
Анализируем эти цифры, 
думаем, за счет чего можно 
добиться еще более высоких 
показателей. Эти семинары, 
можно сказать, проводят са
ми слушатели кружка. При
чем, анализируется не толь
ко работа нашего звена, но 
и общие показатели по цеху.

Этот творческий подход к 
оценке своей работы рожда
ет стремление добиваться 
еще более высоких резуль
татов. Пути повышения эф
фективности труда ребята 
ищут самые разные: совер
шенствование научной орга
низации труда, рационализа
торские предложения, внед
ренные в производство,—все 
это позволяет нам из месяца 
в месяц добиваться высоких 
результатов в социалистиче
ском соревновании.

Итак, мы научились зна
ния, полученные на занятиях.

В соревновании молодых мастеров машинного доения 
Белоярского района по итогам 1976 года победителем 
стал дояр Белоярской фермы совхоза «Баженовский» 

1 комсомолец Николай ПУТИНЦЕВ. За год он надоил в 
среднем от каждой коровы своей группы по 3856 кило
граммов молока.

МИКРОРАЙОН еще только 
просыпается, засвечивая 

окна редкими огнями, а по 
дороге, пересекая ровное за
снеженное поле и дальше 
вдоль деревянных изгородей, 
идет высокий молодой чело
век. У него есть время, что
бы остановиться, набрать в 
руки снег и ощутить, как тает 
он, соприкасаясь с теплом ла
доней... Но он торопится на 
ферму.

И вот уже вырисовываются в 
сумерках контуры двух кор
пусов, разместившихся по со
седству, да старого, забро
шенного уже телятника.

«Невелики «хоромы», а 
скоро и вовсе прекратит фер
ма свое существование, — 
думает Николай, но без горе
чи, радуясь. — Переселятся 
наши коровушки в крупный 
животноводческий комплекс..».

Хлопает входная дверь, и, 
когда сизое облако ворвав
шегося морозного воздуха 
рассеивается, оживляются пе
струшки... Николай натягивает 
белый халат и, подхватив вед
ро, начинает управляться «по 
хозяйству». А хозяйство у не
го немалое — 22 коровы. У 
каждой свой нрав, попробуй,

не угоди — греха не оберешь
ся. И хорошо зная об этом, 
старается дояр вовремя на
поить, накормить так, чтобы 
никого не обидеть. Подвиж
ная худощавая фигура его то 
и дело мелькает в проходе.

— Ну, как спалось, Павли-, 
на? — Павлина, по мнению 
Николая, понятливая и не
обыкновенно умная, кивает 
головой: мол, хорошо.

— Не грусти, Декабрина, — 
ободряюще похлопывает он 
по шее приунывшую коро
ву - рекордистку.

И животные за внимание и 
заботу балуют Николая своим 
доверием. Спокойно, даже, 
можно сказать, хладнокровно 
переносят механическое чва
канье, давно привыкнув к ап
паратам машинного доения. 
Нельзя не отметить в этом 
заслугу их дояра — мастера 
первого класса. Прошедшим 
летом был он участником рай
онного конкурса мастеров ма
шинного доения и занял там 
пятое место.

ОБ ЭТОМ конкурсе у Ни
колая самые добрые 

воспоминания:
— Проводился он в теплой

Опыт показывает, что вос
питательная работа со слу
шателями кружков, особен
но с теми, кто совсем не
давно пришел на завод, дает 
свои положительные резуль
таты.

Вот почему мне кажется, 
что опыт работы пропаган-
дистов - наставников мы
еще используем недостаточно 
в пропаганде социалистиче
ского соревнования. Ведь про
пагандист-наставник мно-
гое, например, может рас
сказать и об истории завода, 
о традициях, сложившихся 
в организации социалисти
ческого соревнования.

И. И. ФАЛЕР, пропаган
дист-наставник.

99 ЗНАНИЯ, идейную 
убежденность, орга
низаторский талант

пропагандиста — на службу 
пятилетке». Этот девиз объ
единяет сейчас работу всех 
пропагандистов нашего за
вода. Любой пропагандист, 
каким бы кружком он ни ру
ководил, стремится, чтобы 
полученные слушателями 
знания не были бы мертвым 
грузом, а стали убеждения
ми людей, и эти убеждения 
побуждали бы молодых ра
бочих к активным действи
ям в производственной, об-

На Ревдинском заводе об
работки цветных металлов 
уделяют постоянное внимание 
борьбе за экономию топлив
но-энергетических ресурсов. 
Здесь регулярно проводят 
рейды народного контроля и 
«Комсомольского прожекто
ра». Поэтому и добился кол
лектив предприятия в первом 
году десятой пятилетки значи
тельного успеха — сэкономил 
полтора миллиона киловатт- 
часов электроэнергии. Но и се
годня не все еще лазейки для 
потерь топливно-энергетиче
ских ресурсов прикрыты здесь, 
на заводе. Об этом говорят и 
результаты нашего рейда, в хо
де которого мы побывали в 
цехах № 2, 3, 4 и 8.

...Солнце заливало своим 
светом современный, недавно 
построенный, прессо-волочиль
ный цех № 3. В его лучах на
дежно «прятались» горящие 
электрические лампы верхнего 
освещения цеха — их снизу 
было почти невозможно раз
глядеть. Хоть и мощные эти 
лампы, а в соперничестве с 
солнцем они безнадежно про
игрывали, но — горели...

Всего в цехе № 3 горели со- 
верфенно ненужные днем лам
почки общей мощностью 20 
киловатт. Видно, они так на
дежно «спрятались» в лучах 
солнца, что даже старший 
энергетик цеха Петр Григорье
вич Хайрулин, который отвеча
ет здесь за освещение, не су
мел их заметить.

В цехе № 8 в день проведе
ния нашего рейда горели 
«лишние» лампы общей мощ
ностью 30 киловатт. Цех осве
щается тремя рядами электри
ческих светильников. Днем 
один ряд можно безболезнен
но отключить. Следить за этим 
должен энергетик цеха В. И. 
Клокочник.

А в цехе № 4 светящиеся 
зря лампочки «сжигали» в час 
все вместе целых 40 киловатт 
электроэнергии. 90 процентов 
ненужных днем ламп горели 
в никелевом отделе и 10 про
центов — в радиаторном. За 
соблюдением режима освеще
ния в цехе № 4 следят энерге
тик А. Д. Морозов и мастер 
Б. Н. Белоусов. И закрыть эти 
лазейки для потерь электро
энергии в цехе № 4 — их пря
мая обязанность.

Вообще, надо сказать, что 
подобные случаи, когда днем 
остаются включенными ненуж
ные в этот период электриче

ские лампочки, в цехах № 4, 
3 и 8 — не редкость. Здесь 
систематически нарушается 
график включения и отключе
ния общего освещения.

Теряется электроэнергия и 
тогда, когда электродвигате
ли загружены неполностью. 
Вот, например, в цехе № 8 в 
смену мастера Е. М. Яковлева 
на двух волочильных станах 
использовали только по одной 
волочильной цепи. А вторые 
цепи станов двигались впустую, 
не выполняя никакой работы.

Ясно: если двигатели рабо
тают не в полную силу, то ис
пользование их полезной мощ
ности резко уменьшается. И 
вообще, в данном случае, ви
димо, можно было бы расста
вить людей так, чтобы один из 
станов был загружен работой 
полностью, а второй стан — 
выключить. Количество выпу
щенной продукции не умень
шилось бы, а двигатель стана 
мощностью 40 киловатт целую 
смену не потреблял бы элект
роэнергию.

В цехах, которые мы посети
ли во время рейда, есть и 
случаи, когда электроэнергия 
расходуется впустую, так ска
зать, опосредованно. Вот, к 
примеру, утечки сжатого воз
духа, для производства кото
рого необходимо немалое ко
личество электроэнергии.

Утечки сжатого воздуха име
ются на горизонтальных и вер
тикальных прессах и в системе 
воздухопроводов цеха № 2 и 
№ 3. Происходит это потому, 
что здесь во многих местах 
вентили и задвижки «не дер
жат», фланцы требуют регули
ровки, трубопроводы «проху
дились».

Или зайдите в цех № 4, кото
рый имеет свою компрессор
ную установку, в субботу или 
воскресенье, когда у большин
ства рабочих цеха выходные 
дни. Компрессор работает для 
обеспечения сжатым воздухом 
электролитейных печей и вер
тикального пресса. И заодно 
он подает сжатый воздух во 
всю систему воздухопроводов.

А система эта, мягко говоря, 
«дырявая» — страдает тем же, 
что и система воздухопрово
дов в цехах № 3 и 2. И на 
всех замерших 12 волочильных 
линиях, если вы зайдете в цех 
в выходные дни, слышится 
свист и шипение. Это сжатый 
воздух вырывается на волю, 
тратится впустую.

Нужна электроэнергия и для 
насосов, которые качают воду 
для цеха № 2. А здесь эта вода 
льется частенько зря. 30 про
центов кранов и вентилей в ду
шевых цеха не «держат», и 
вода переливается прямо из 
водопроводных труб— в кана
лизацию.

Пар, который вырабатывает 
котельная завода, подается ■ 
его цехи по паропроводам. 
Часть их проходит по террито
рии предприятия на высоте 3— 
4 метра над землей. Паропро
воды местами дают «течь», и 
через щели, трещины, дыроч
ки теряется пар. Вот у цеха 
№ 8, например. Здесь посто
янно можно видеть «туман
ные» завесы, которые образу
ет вытекающий из трубопрово
дов пар.

А между цехами № 1 и 2 
и с восточной стороны цеха 
№ 4 можно наблюдать инте
ресные «природные» образо
вания. Здесь от паропроводов 
до самой земли выросли гро
мадные сосульки, высота их 
3—4 метра, диаметр — около 
метра. Не сосульки, а целые 
ледяные колонны, подпираю
щие трубопроводы. Такие «ста
лактиты» образовались в тех 
местах, где пар просачивается 
через трубы, выходит наружу, 
превращается в капельки во
ды и замерзает. Но основные 
потери пара, для получения 
которого тоже нужна электро
энергия, происходят все-таки в 
цехах. Например, в цехах № 4, 
2, 8 немало таких мест, где 
пар имеет выход из труб нару
жу и тратится зря. А отвечает 
за состояние заводских паро
проводов заместитель началь
ника энергоцеха Василий Нико
лаевич Саночкин.

Резервы, как видите, в деле 
экономии топливно-энергети
ческих ресурсов на Ревдин
ском заводе обработки цвет
ных металлов еще имеются. И 
от каждого работника пред
приятия зависит, чтобы они 
полностью были использованы, 
чтобы ни один киловатт-час 
электроэнергии не «сгорал» 
впустую.

А. АРСЕНОВ, 
начальник заводского 

штаба «КП», заместитель 
главного энергетика 

предприятия.
Б. ЕРЕТНОВ, 

член заводского штаба «КП».
В. МАКАРОВ, 

член областного штаба «КП».

щественной и 
нашей жизни, 
компонентов 
убеждения — 
раз и состоит

других сферах 
Ведь из этих 
«знания — 

действия» как 
понятие идей-

ной убежденности человека. 
Экономика, производство— 
решающая сфера борьбы 
партии и народа за построе
ние коммунистического об
щества. И конечно, не слу
чайно на заседании рабоче
го совета встал вопрос о
том, как сделать социали-
стическое соревнование не
только школой повышения 
профессионального мастер
ства, но и школой идейной 
убежденности. Вот почему, 
говоря о качественных по
казателях социалистическо
го соревнования, нельзя не 
говорить и о качестве вос
питательной работы в про
изводственном коллективе. 
Мне хотелось бы сегодня 
привести слова В. И. Лени
на, сказанные еще на заре 
Советской власти: «Нужно 
практически показать, как 
надо социализм строить. 
Вся пропаганда должна быть 
построена на политическом 
опыте хозяйственного строи
тельства».

Эта ленинская 
должна и сегодня

мысль 
лежать

в основе всей нашей работы. 
И социалистическое сорев
нование в честь 60-летия Со
ветской власти должно стать 
в этом отношении отправной 
точкой для нового поиска 
комсомольских активистов, 
всех пропагандистов.

Отчет с заседания 
рабочего совета 

подготовил Ю. БОЙКО.

Государственная система профессионально-технического образования стала основным звеном подготовки квалифицированных молодых рабочих.
ПТУ № 14 города Москвы. Здесь готовят специалистов по обслуживанию телефонных 

Сетей, радиомехаников по ремонту и обслуживанию телевизионной аппаратуры.
За успехи в учебно-воспитательной работе ПТУ № 14 присвоено звание «Училище вы- соком культуры».
НА СНИМКЕ: будущие электромонтеры Ирина Новикова (слева) и Галина Лапина на занятиях в классе телефонной аппаратуры.

Снимок Б. Кавашкина. Фотохроника ТАСС.

ТАКОЙ ЛЕГКИЙ СНЕГ...
СУДЬБА МОЯ — СЕЛО
атмосфере взаимопомощи и 
потому для нас, молодых, был 
особенно необходим. Воз
можности наших мастеров 
раскрылись на конкурсе во 
всей полноте. А знания, уме
ние, опыт лучших стали до
стоянием каждого.

Первое место, как с гордо
стью заметил Николай, заня
ла на конкурсе доярка их фер
мы Мария Ачкасова. Не пер
вый год держит она первен
ство на подобных конкурсах и 
тем самым снискала добрую 
славу не только своему име
ни, но и своему коллективу.

Когда на других фермах 
совхоза — Мезенской, Ба
женовской, Татарской — гово
рят о наставниках молодых 
мастеров машинного доения, 
то непремено называют бе- 
лоярцев — М. Ачкасову, 
О. Кокшарову, В. Коковихину, 
В. Князеву- Щедро делится 
богатым опытом коллектив 
передовой фермы. А передо
вой Белоярская ферма счита
ется не только в совхозе 
«Баженовский», она является 
одной из ведущих в районе.

Свидетельствуют о заслу
гах коллектива многочис

ленные Почетные грамоты и 
дипломы, вывешенные в 
красном уголке фермы. Среди 
них два Почетных диплома 
Министерства сельского хо
зяйства и ЦК профсоюза, 
врученные в 1976 году кол
лективу - победителю во все
союзном социалистическом со
ревновании за увеличение 
производства и заготовок про
дуктов животноводства и за 
успешное выполнение девя
той пятилетки.

Известен этот коллектив в 
Белоярском районе и тем, что 
он в 1974 году стал инициато
ром соревнования за пятиты
сячные надои молока от каж
дой коровы. Он вызвал на со
ревнование «за пять тысяч» 
доярок не только своего рай
она, но и из Сысертского, Ка
менского и других. Таким об
разом, это движение приняло 
массовый характер. Четвертый 
год идет соревнование, и на 
протяжении этого времени не 
ослабевает его накал. И то 
обстоятельство, что в прошед
шем году в связи с недоста
точным обеспечением корма
ми на Белоярской ферме не 
появилось ни одной «пятиты-

сячницы» не смутило ни одну 
доярку, а, напротив, только 
раззадорило. В нынешнем го
ду большинство мастеров ма
шинного доения взяли обяза
тельство надоить пять тысяч 
килограммов молока.

ВЛИЖЕ ВСЕХ к намечен
ной черте по итогам 

прошлого года оказалась Оль
га Егоровна Кокшарова. За год 
она надоила от каждой коро
вы 4523 килограмма молока.

На ферме принято состя
заться в паре. В своих лич
ных социалистических обяза
тельствах Ольга Егоровна не 
первый год записывает: «Вы
зываю на соревнование Нико
лая Путинцева». И Николай 
охотно принимает этот вызов.

Кто знает, может быть, это 
соперничество с опытной, от
лично знающей свое дело 
дояркой и помогло Николаю 
стать первым в соревновании 
молодых дояров района. Да и 
для Ольги Егоровны он был 
достойным соперником.

— Бывало так, что и «на пят
ки» нашей Ольге Николай на
ступал, — шутят доярки.

— Ну так он же молодой,—

весело откликается Ольга Его
ровна, — скорый, проворный, 
быстрый. Вот еще покрепче 
возьмется — и меня обгонит. 
А как же, он у нас молодец.

Приятно слышать такие от
зывы, зная, что Ольга Его
ровна была, да и сейчас еще 
остается, наставницей Николая. 
Хотя сама она из скромности 
об этом молчит. А когда учи
тель доволен своим учени
ком — это уже говорит о мно
гом.

С ПЕРВЫХ дней появле
ния на Белоярской фер

ме взяла его Ольга Егоровна 
иод свою опеку. В Белояр
ском парень оказался, по его 
признанию, случайно, и уют
ный, симпатичный поселок по
нравился ему так, что он ре
шил здесь остаться. К тому 
времени был у него уже не
большой опыт работы, приоб
ретенный на ферме, где рабо
тала мать. Николая с детства 
привыкли видеть там, и он 
прослыл за старательного по
мощника. А после окончания 
восьмилетки бригадир взял его 
дояром.

В Белоярском Путинцев сра

зу пошел на ферму, и, пора
ботав две недели подменным, 
принял группу. Здесь при
шлось осваивать новое, чего не 
было на первой его ферме,— 
машинное доение. Не сразу 
овладел он аппаратами. И 
вот тогда пришла на помощь 
Ольга Егоровна. И постепен
но парень познал хитрости не
знакомых механизмов. И — по
верил в свои силы.

Теперь Николай твердо зна
ет: дело свое он нашел, дело 
ему по душе. Не сразу он это 
понял, а лишь победив себя, 
по его словам, в столкновении 
с трудностями. И тем цен
нее признание дояра. Были у 
него и срывы. Хотя сейчас Ни
колай даже стыдится вспоми
нать о том, как однажды ушел 
с фермы и некоторое время 
работал продавцом. Но вот 
тогда (прав был поэт, сказав: 
«Большое видится на рас
стоянии») он осознал склон
ность свою к доярскому тру
ду, потому что очень недоста
вало ему постоянной заботы о 
своих рогатых питомицах. Не 
выдержал и снова вернулся 
на ферму. Сейчас и мысли не 
допускает, что может сме
нить свою работу на какую-то 
другую.

К ЭТОЙ работе у Николая 
уже сложилось свое от

ношение, оформились свои 
принципы в ней. Вспоминаю 
его рассказ.

— Мой рабочий день начи
нается рано. В пять часов при
хожу на ферму, чтобы приго
товиться к утренней дойке. 
Потом надо вывести коров на 
прогулку, провести уход, по
кормить. Доение у нас на 
ферме трехкратное, и вечер
няя дойка заканчивается в де
вятом часу. Работы целый день 
хватает, но у меня никогда не 
появляется ощущения, что я 
с ней не справлюсь. И пото
му, по-моему, что следую зо
лотому правилу: «Никогда не 
откладывай на завтра». Только 
когда все дела сделаны, я 
ухожу домой.

Николай идет не спеша, по
тому что любит эти вечерние 
прогулки. Он идет к микро
району, к дому, где совхоз 
выделил ему благоустроен
ную квартиру; улыбается, 
вспоминая день, проведенный 
на ферме. И с благодарно
стью думает о доярках, кото
рые привили ему замечатель
ное качество: «Надо любить 
дело всей душой. Только ког
да каждый рабочий день ста
нет для тебя праздником, ты 
можешь рассчитывать на ус
пех».

Об усталости он забывает. 
«Белый, как молоко» — удив
ляется Николай, набирая в ла- 
дони снег, и не чувствует 
его, — такой он легкий...

Т. ЩЕРБАКОВА.
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В БРАТСКИХ СТРАНАХ СОЦИАЛИЗМА

СОКРОВИЩА- 
ДЛЯ НАРОДА

Член Политбюро ЦК ВСРП, заместитель Председателя 
Совета Министров ВНР Дьердь АЦЕЛ по просьбе коррес
пондента АПН рассказывает о культурной жизни Венгер
ской Народной Республики.

<^«■•00

Липоване - «русские румыны»

— Часто нас спрашивают, 
почему наша партия уделя
ет столь большое внимание 
вопросам идеологии, культу
ры, образования. Мы исхо
дим из того, что от правиль
ного решения этих вопросов 
в немалой мере зависит об
щий прогресс общества. Это 
подтверждается и историче
ским опытом.

В наследство народной 
власти досталось 600 тысяч 
неграмотных, поэтому одной 
из главных задач в области 
культуры было создание 
подлинно народной системы 
образования. Перед трудя
щимися открылся доступ к 
сокровищницам националь
ной и мировой прогрессив
ной литературы, искусства 
и науки. Театры, издатель
ства, печать и радио переш
ли в собственность народа, 
была создана сеть культур
но-просветительных учреж
дений. Многотысячными ти
ражами начали издаваться 
работы классиков марксиз

ма-ленинизма. книги совет
ских писателей, лучшие про
изведения венгерской и ми
ровой литературы.

В области идеологии, 
культуры и образования 
ВСРП ставит задачу форми
рования социалистического 
сознания, утверждения норм 
социалистической морали, 
последовательной борьбы с 
проявлениями буржуазной и 
мелкобуржуазной идеологии. 
Результаты такой политики 
не замедлили сказаться и на 
других сферах общественной 
жизни — они видны в ог
ромных производственных 
успехах, в размахе движе
ния бригад социалистическо
го труда, в проведении ком
мунистических субботников 
и других массовых меро
приятий.

Строительство развитого 
социалистического общества 
в нашей стране немыслимо 
без подъема культуры, ис
кусства, науки, без овладе
ния идеологическими ценно
стями марксизма. На состо
явшемся в октябре 1976 года 
Пленуме ЦК ВСРП, посвя
щенном марксистско-ленин
ской подготовке коммуни
стов и опыту партийно-про
пагандистской работы, отме
чалось, что более двух мил
лионов человек принимают 
участие в организованных 
формах политической учебы.

В нашей стране сейчас 
подлиннаяпродолжается

культурная революция, на
чавшаяся более трех десяти
летий назад. Приведу лиШь 
несколько цифр, характери
зующих темпы культурного 
подъема нашего народа. Ес
ли в 1938 году были изданы 
книги общим тиражом 9 
миллионов экземпляров, то 
в 1975 году их тираж пре
высил 70 миллионов. За это 
же время число кинотеатров 
возросло с 944 до 3700. Те
атры ежегодно посещают в 
среднем 6 миллионов чело
век.

Наши деятели искусства 
создали немало произведе
ний, проникнутых идеалами 
гуманизма и социалистиче
ского патриотизма. Особен
но значительны успехи в 
области изобразительного 
искусства. Скульпторы, на
пример, вынесли свое искус
ство на широкое обозре
ние — их произведения ук
рашают ныне площади и 
улицы городов. Плодотвор
но работают художники в 
графике, портретном искус
стве, станковой живописи. 
Концерты и оперные спек
такли собирают многотысяч
ную аудиторию. Многие 
фильмы, рассказывающие о 
жизни венгерского народа, 
удостоены наград на между
народных кинофестивалях.

Огромное значение для 
нас имеет венгеро-советское 
культурное сотрудничество. 
Мастера советского балета, 
например, внесли значитель
ный вклад в становление 
венгерского балетного искус
ства. Наша социалистиче
ская литература сформиро
валась под непосредствен
ным влиянием революцион
ной литературы Страны 
ветов.

В плане культурного и 
учного сотрудничества 

Со-

на- 
на

нынешнюю пятилетку осо
бое внимание уделяется про
паганде решений XI съезда 
ВСРП и XXV съезда КПСС. 
В обеих странах будут про
ведены мероприятия в связи 
с национальными праздни
ками и другими знамена
тельными датами в жизни 
наших народов. 1980 год бу
дет отмечен Днями совет
ской культуры в Венгрии и 
Днями венгерской культуры 
в Советском Союзе, посвя
щенными 35-й годовщине ос
вобождения Венгрии от фа
шистских захватчиков.

(АПН).

ЭТО правда, что нацисты 
не истребляли евреев? В 
концлагерях, я слышала, 

никаких газовых камер не бы
ло...

— Твою бабушку убили в 
Освенциме. Погибла почти вся 
наша семья. Но что за дикие 
вопросы ты задаешь?

— На уроке истории читали 
отрывки из книги «Погибли ли 
6 миллионов?»...

Это диалог между 14-летней 
лондонской школьницей и ее 
матерью, пережившей концла
герь. Но почему подобные во
просы задаются сегодня, че
рез десятилетия после Нюрн
бергского процесса, после то

ИМПЕРИАЛИЗМ БЕЗ МАСКИ

ЛЕГАЛЬНЫЕ

РАСИСТЫ
го, как миру стало известно о 
массовом уничтожении в гит
леровских лагерях смерти лю
дей многих национальностей, 
в том числе и евреев? Потому 
что «тысячи экземпляров ра
систской книги «Погибли ли 6 
миллионов?»,— пишет «Обсер- 
вер». — распространены в 
британских школах, и есть сви
детельства, что она использо
валась на уроках истории...». 
Бандероли идут по адресам 
школьных библиотек, учителей 
истории, директоров школ

Я видел, листал этот обра
зец сермяжной лжи. Здесь 
сказано: «Дневник Анны
Франк» — фальшивка, а мас
совое уничтожение евреев в 
лагерях смерти — миф. при
думанный после войны. Тут и 
картинки с подписью: «1945 г.» 
Здоровые и веселые заклю
ченные покидают Дахау. Авто
ром книги значится «Ричард 
Харвуд, профессор Лондон
ского университета». Но нет 
таких профессоров в Лондон
ском университете. На самом 
деле книга выпущена расист
ской организацией «националь
ный фронт».

«Погибли ли 6 миллионов?» 
не отнесешь к букинистиче

ским редкостям, она вышла 
тиражом бестселлера — 750 
тысяч экземпляров на англий
ском. Переведена также на 
голландский и немецкий, как 
пишут, «широко пошла» в 
ФРГ. Кто платил за издание? 
Вопрос резонный, так как це
на экземпляра бросовая — 
10 пенсов, причем большая 
часть тиража рассылается бес
платно. Роберт Биклэйр, быв
ший член «национального 
фронта», принимавший уча
стие в опубликовании книги, 
говорит, что все затраты пок
рыла «группа патриотов». Ког
да Биклэйру сказали, что ро
дители протестовали против 

использования этой книги в 
школах, он ответил: «А мне 
нравится, когда визжат ев
реи...»

Биклэйр говорит, что пор
вал с «национальным фрон
том», потому что идейно его 
перерос. «Они все лишь поли
тиканы,—говорит он о быв
ших коллегах. — Вариант ста
ромодных консерваторов». 
Без сомнений, он обретет со
товарищей еще более реши
тельного склада: есть в Анг
лии построенная по принци
пам СС фашистская организа
ция «колонна 83». Ее цель — 
создать хорошо обученные и 
квалифицированные кадры 
национал - социалистской 
партии будущего. Известно, 
что «колонна 88» вербует 
своих сторонников в ультра
правых организациях.

Что ж, логика в том есть. 
Деятели из «фронта» считают, 
что все беды в Англии проис
текают от «засилья» «цвет
ных» и Евреев, убеждены и 
убеждают других, что нацист
ские идеи вполне 'Приемлемы 
и ныне. Когда в Лейстере про

тивники «фронта» вывесили во 
время избирательной кампа
нии портреты Гитлера с сарка
стической подписью «кандидат 
«национального фронта», ра
систы не стали сдирать их со 
стен. Они отнюдь не были ос
корблены, а скорее польщены. 
Грэхэм Юстэйс, глава местно
го отделения «фронта», заме
тил тогда: «Если бы Гитлер 
действительно был выставлен 
нашим кандидатом, за него бы 
голосовали...»

О «цветных» Мартин Уэб
стер, ближайший сподвижник 
председателя «национального 
фронта» Тиндолла, говорил 
мне, что «их надо депортиро
вать, высылать под пальмы, в 
Африку». Джон Тиндолл не 
скрывает: «в случае прихода 
к власти» его партия покончит 
«с еврейским влиянием»...

Иллюстрирующая эту плат
форму книжонка «националь
ного фронта», конечно, не в 
состоянии ревизовать исто
рию. Речь идет о попытке, к 
сожалению, не единственной, 
надругаться над жертвами фа
шизма. Скандально то, что ис
тория с изданием «Погибли ли 
6 миллионов?» не стала исто
рией скандальной. По сути, 
она прошла незамеченной. Ей 
посвящена всего лишь замет
ка а «Обсервер».

И промолчал небезызвест
ный Бернард Левин из 
«Таймс», многословный, как 
невыключенный радиоприем
ник, «защитник демократии».

И не было парламентских 
запросов относительно щед
рых «патриотов», безвозмезд
но вкладывающих деньги в из
дание книги.

И «национальный фронт» 
продолжает готовиться к но
вым выборам, выкрикивая ра
систские лозунги.

И не известно, чтобы кто-то 
был занят расследованием 
деятельности нацистской «ко
лонны 88»,

Впрочем, пропаганда ра
сизма остается в Англии заня
тием вполне легальным...

Э. ЧЕПОРОВ, 
соб. корр. АПН.

Лондон.

Разрывая кольцо утренних 
сумерек и оставляя позади 
просыпающийся город, наш 
катер «Бизамул» устремился 
в дельту Дуная.

Знакомая по рассказам 
В. Короленко и М. Садовяну^ 
первозданная природа этого 
края давно занимала мое во
ображение. А разве не инте
ресно встретиться с ]Л1баками- 
лапованами, потомками рус
ских старообрядцев, занесен
ных сюда ветром истории?..

Мы плыли по среднему, Су- 
линскому рукаву. Благоустро
енный и спрямленный (его 
длина 63 километра), он един
ственная судоходная артерия 
дельты, доступная для речных 
и морских судов большого тон
нажа.

Преодолев полосу тумана и 
дождя, вошли в Сулину — 
важный морской порт и торго
вый центр, известный еще с X 
века. Одна из достопримеча
тельностей города — маяк. По
строили его в начале прошлого 
столетия в - том месте, где бы
ла граница реки и моря. Но 
век спустя из-за речных нано
сов устье переместилось на не
сколько километров ниже и 
маяк потерял свое значение. 
Его оставили просто как па
мятник.

Кто не слышал о дунайской 
сельди? Главный ее постав
щик в Румынии — Сулина. 
Здешнее рыбоводческое хозяй
ство занимается и промыслом 
осетровых. В последние годы 

Германская Демократическая Республика. Еще в декабре приступили к выпуску про
дукции в счет 1977 года аммендорфские вагоностроители. Они досрочно завершили
изготовление партии вагонов для Советского Союза. Снимок АДН—ТАСС.

в городе вступили в строй 
крупная рыбоконсервная фаб
рика и холодильник.

Второе призвание Сулины — 
обеспечение навигации — име
ет, можно сказать, междуна
родный характер: ведь Ду
най — река международного 
сотрудничества. В мастерских 
речного общества нижнего Ду
ная ремонтируются морские 
суда многих стран.

Едва сойдя на берег, мы 
познакомились с группой мат
росов с землечерпалки «Остро- 
вул Маре», стоявшей у прича
ла. Вот как их звали: Федор 
Суворов, Ерофей Малыхин, 
Семен Сталиной, Иван Еиме- 
нов. Это были лилова не, весе- 
•лые, открытые люди. Говорили 
они по-русски довольно чисто, 
иногда перемежая речь арха
измами, украинскими словами. 
Попадались и румынские сло
ва, переиначенные на русский 
лад — «купил на пьяце», то 
есть на рынке...

— Наворачиваем по-своему 
трохи! — смеялся поджарый, с 
обветренным- лицом, Федор Су
воров. — Не чисто по-русски- 
Все они были из села Свиш- 
товка, что в 15 километрах от 
Сулины. В дельте много сел, 
где живут преимущественно 
липоване. Свиштовка — одно 
из них.

Когда я спросил, поют ли 
липоване русские песни, мет
кий на слово Федор Суворов 
ответил:

— А как, же! На свадьбах 

поют, аж хата поднимается...
Оказалось, что на борту зем

лечерпалки была гармошка 
Нас пригласили на судно. В 
кубрике, куда набилось много 
народу, удалой гармонист Влас 
Калистрат лихо исполнил на 
двухрядке старинную «Саба- 
теню», а потом хором, с боль
шим чувством спели «Распря
гайте, хлопцы, коней»... Запе
валой был Суворов.

Обычно липоване затрудня
ются сказать, из каких краев 
России пришли их предки: 
ведь исход старообрядцев на
чался еще в XVII веке, при 
патриархе Никоне. Но старый 
лодочник Михаил Малыхин, 
перевозивший нас на другой 
берег, свою родословную зна
ет. Ему 71 год.

—• Мой прадед Прокопий 
Малыхин пришел в Свиштовку 
из Сибири. Было у него два 
сына — Родион и Филипп. Ро
дион ушел в Вилково (ныне на 
территории СССР), а Филипп, 
мой дед, остался в Свиш- 
товке...

Линован в этот день мы 
встречали повсюду: в порту и 
на рыбоприемном пункте, на 
улицах города и на переправе. 
Все они — рыбаки и лоцманы, 
портовые рабочие и матросы— 
были заняты созидательным 
трудом, отданным строитель
ству социализма на земле, ко
торая стала для них родной.

В. САМОШКИН, 
соб. корр. АПН.

Бухарест.

Стремясь помочь фашист
ской клике Пиночета удержи
ваться у власти, монополии 
США, Англии, ФРГ и ряда 
других западных стран за
ключают с ней соглашения о 
военных поставках, предос
тавляют кровавому режиму в
Чили крупные 
диты.

(Из газет).
— Держитесь 

подин Пиночет, 
можем!

займы и кре-

крепче, гое- 
мы вам по-

Рис. из еженедельника *Хо- 
рицонт».

Фотохроника ТАСС.

•Ъ АПУГИВАНИЕ читате- 
лей советской угрозой, 

новыми видами советского 
оружия — это неотъемлемая 
часть пропагандистских кам-
паний 
ных на

на Западе,
то, чтобы

увеличения военных 
и усилить влияние 
стских кругов.

рассчитан- 
добиться 

бюджетов 
милитари-

Не явился исключением и 
1976 год. И на этот раз бы
ла развязана пропагандист
ская кампания, центральное 
место в которой занял док
лад ЦРУ, содержащий «оцен
ку» советской военной мощи. 
Согласно сообщению лондон
ской газеты «Гардиан», в док
ладе говорилось о том, что 
Советский Союз, якобы, со
средоточивает основные уси-

ЭТО ЯЗЫК ХЕЛЬСИНКИ
лия на достижении абсолют
ного «военного превосходст-
ва над США».

Все это производит 
стное впечатление, 
что является не чем

азделяли
lo мало

идей 
кого

Хельсинки.
им

тяго- 
потому 

иным.

привлечь 
Основой 
тельств

на свою 
политики 

большинства

удается 
сторону.

прави- 
запад-

на советскому народу, ему 
нужно спокойствие. Ему нуж
но сконцентрировать свои

как продолжением политики 
«холодной войны». В послед
нее время западная пропа
ганда настойчиво навязыва
ет собственное толкование ре
шений Совещания по безопа
сности и сотрудничеству в 
Европе. Это толкование но
сит весьма тенденциозный ха
рактер. Как можно больше 
нападок — такова политика 
господ, которые никогда не

ных государств остается при
верженность духу общеевро-
пейского совещания, 
жившего единственно 
ный выбор не только 
ропы, но и для всего

Отвечая 
американского

предло- 
возмож- 
для Ев- 
мира.

вопросы
обозревателя

Дж. Кингсбери-Смита, Л. И. 
Брежнев указал, что успеш
ное завершение нового этапа 
советско-американских перего
воров об ограничении страте-

гических вооружений явилось 
бы «очень важным шагом на 
пути эффективного прекраще
ния гонки вооружений». В 
связи с президентскими выбо
рами в США возникла и уже 
несколько месяцев продолжа
ется пауза в переговорах. Не
обходимость их возобновле
ния и важность для дела ми
ра сейчас очевиднее, чем ког
да-либо.

...В связи со всеми послед
ними событиями мне вспом
нилось одно высказывание за
мечательного советского го
сударственного деятеля А. В. 
Луначарского: война не нуж-

усилия 
Выполнив
привлечет 
десятки,

на основной задаче.
эту 
на

сотни

задачу, он 
свою сторону 

миллионов
трудящихся, которые, убедив
шись в правильности пути, 
выбранного народами СССР, 
утвердят на земле разумную 
систему.

Вот слова актуальные и 
сегодня. Это — не язык 
НАТО. Это — язык Хель
синки.

Джеймс ОЛДРИДЖ, 
английский 

писатель.
(АПН).

Лондон.
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• ХОККЕЯ. ПЕРВАЯ ЛИГА

«Автомобилист» уходит вперед
«АВТОМОБИЛИСТ» (СВЕРД

ЛОВСК) — «ЛОКОМОТИВ» (МО
СКВА) — 7:2 (2:1, 1:1, 4:0).

Шайбы забросили: у «Авто
мобилиста» — Владимир Щег
лов (6, 55 и 60 минуты), Сергей 
Селиванов (19), Виктор Кутер- 
гни (39), Михаил Малько (45), 
Владимир Хламов (50); у «Локо
мотива» — Виктор Шейнтов 
(19), Александр Пухов (23).

Штрафное время — по 6 
«винут. Численное преимущест
во один раз реализовали сверд
ловчане, шайбу провел Михаил 
Малько, когда был оштрафован 
Виктор Цыплаков.

После уверенной победы 
в дебютном матче тура 
свердловчане повели повтор
ную встречу не так ошелом
ляюще активно, как первую. 
Правда, хозяева льда все 
время атаковали, но делали 
это не так быстро, чтобы 
застать москвичей врасплох, 
и те успевали строить у сво
их ворот мощный заслон, о 
который разбивались насту
пательные действия сверд
ловчан. Да и второй вратарь 
гостей Александр Корольков, 
стоявший в этой встрече, 
действовал самоотверженно 
и удачно. Так и случилось, 
что в течение всего второго 
пепиода счет был ничейный 
и лишь за минуту до послед
него перерыва бросок Вик
тора Кутергина нарушил это 
ря"”овесие в пользу ураль
цев

Третий период был пол

костью за хояевами льда, 
«Автомобилист» заиграл на 
большей скорости, более чет
но и собранно, а у «Локомо
тива» уже не хватило сил от
разить этот финальный на
тиск. Дело в том, что мос
ковские хоккеисты приехали 
в Свердловск далеко не пол
ным составом, из-за болезней 
и по другим причинам на 
уральском льду появилось в 
первой встрече 16, а во вто

рой лишь 15 игроков (забо
лел и их основной вратарь 
Михаил Варун), гости были 
измотаны борьбой и в заклю
чительном периоде повторно
го матча уже не смогли ока
зать свердловчанам серьез
ного сопротивления.

В поединках с «Локомо
тивом» мы увидели всех иг
роков «Автомобилиста», ко
торые находятся сейчас в 
строю. В конце обеих встреч 
на поле появлялся молодой 
нападающий Юрий Фирса
нов, в воротах стояли оба 
действующие вратаря: Сер
гей Печении и Николай Ни- 
концев. У «Автомобилиста» 
из-за травм пока не высту
пают Виктор Пучков, Алек
сандр Асташев, Леонид Бау
лов и Александр Куликов.

Победа «Автомобилиста» 
в повторном поединке с «Ло
комотивом» еще больше ук

ТАБЛИЦА РОЗЫГРЫША
Положение на

«Автомобилист» (Свердловск) 
«Сибирь» (Новосибирск) 
«Салават Юлаев» (Уфа) 
«Ижсталь» (Ижевск) 
«Дизелист» (Пенза) 
«Молот» (Пермь) 
СК им. Урицкого (Казан») 
«Локомотив» (Москва) 
«Сокол» (Киев) 
СКА (Куйбышев) 
СКА МВО (Липецк) 
«Бинокор» (Ташкент) 
«Торпедо» (Усть-Каменогорск) 
СКА (Свердловси)

! ,4>eBgai1Я 
Н . П. Ш. О.

38 33 1 4 244-98 67
38 29 2 7 163 — 98 60
38 24 9 5 157 — 85 57
38 21 8 9 216-138 50
38 19 6 13 130 — 101 44
38 16 8 14 127 — 151 40
38 16 4 18 169 — 148 36
38 13 7 18 129—171 33
38 11 9 18 127 — 144 31
38 12 4 22 129 — 172 28
38 10 7 21 157 — 189 27
38 11 4 23 104—170 26
38 10 5 23 136 — 173 25
38 3 2 24 121-271 8

репила лидирующее положе
ние свердловчан в первой 
лиге, так как во втором мат
че в Куйбышеве с местными 
армейцами «Сибирь» потеря
ла еще одно очко. Сибиряки, 
как и в первом поединке, 
выиграли у армейцев два 
первых периода. Причем пе
ред заключительной двадца
тиминуткой они имели преи
мущество в три шайбы (5:2). 
Однако волжане сумели уйти 

от поражения, добившись 
ничьей, — 5:5. Теперь «Ав
томобилист» ушел вперед от 
«Сибири» на семь очков.

Результаты остальных 
матчей тура: «Салават Юла
ев»—СКА МВО (Липецк) — 
5:3 и 6:2, СК им. Урицко
го — «Бинокор» — 5:0 и 3:4, 
«Ижсталь» — «Сокол» — 
1:4 и 6:5, «Дизелист» — «Мо
лот» — 6:0 и 3:3.

Завтра и послезавтра «Ав
томобилист» играет в Перми 
с «Молотом», а затем сверд
ловские хоккеисты отправ
ляются в зарубежную поезд
ку в Чехословакию и Поль
шу. В связи с этим кален
дарные матчи чемпионата 
страны между «Автомоби
листом» и армейцами Сверд
ловска, которые были наме
чены на 15 и 16 февраля, пе
реносятся на более позднее 
время. Н. БОРИСОВ.

• КОНЬКИ

СИЛЬНЕЙШИЕ
НА УРАЛЕ

В Свердловске на стадионе 
с Динамо» прошли зональные 
соревнования по конькобежно
му спорту чемпионата РСФСР. 
Уральскую зону на этих сорев
нованиях представляли коман
ды пяти областей и двух авто
номных республик. Хорошая 
погода и отлично подготовлен
ный лед позволили многим 
участникам соревнований по
казать высокие результаты.

Прежде всего надо отметить 
результат В. Иванова (Уд
муртская АССР) в беге на 
5000 м — 7.20 мин. 2 сек., ко
торый превышает рекорд 
СССР для равнинных катков. 
Заслуживает внимания и вре
мя. показанное В. Варламовым 
(Башкирская АССР) в конь
кобежном марафоне (10000 м). 
— 15.14,6 сек. и на полутораки
лометровой дистанции — 2.04,8 
сек. В итоге у него лучшая 
сумма в многоборье среди 
мужчин — 172,430 очка. Вто
рое место в многоборье занял 
В. Иванов и третье место 
— наш земляк спартаковец 
В. Борзенко, который был тре
тьим призером на дистанции 
10 км с результатом 15.43,4 
сек. Хорошие результаты пока
зал и другой свердловский 
скороход С. Овсянников 
(¿Груд»), занявший третье ме
сто на дистанциях 1500 и 5000 
м с результатами 2.05,0 и 
7.32,8 сек, соответственно.

В соревнованиях спринтеров 
победил С. Шимко (Сверд
ловск) с суммой 165,050 очка.

Свердловчанка И. Исакова 
(«Локомотив») лидировала сре
ди женщин после трех дистан
ций. Она победила на кило

метровой дистанции ( 1.33,5 
сек), была второй на «пяти
сотке» (45,8 сек) и третьей на 
«полуторке» (2.26,3 сек.). Но 
падение на трехкилометровой 
дистанции не позволило ей вы
играть эти соревнования. А по
бедила в многоборье И. Корбут 
(Челябинская область) — 
193,433 очка. Меньше полови
ны очка проиграла ей свердлов
чанка Т. Тимошина («Труд»), 
которая выиграла дистанцию 
3000 м с результатом 5.05,5 
сек. и была второй на 1000 м 
— 1.34,4 сек. Вторым призером 
на дистанции три километра 
стала свердловская динамов- 
ка Т. Русакова с результатом 
5.06,7 сек.

Слабо в команде Свердлов
ской области выступили юни
оры. Только один В. Рыбаков 
(СКА) стал первым призером 
на дистанции 3000 м с вы
соким результатом — 4.32,1 
сек.

Свердловская спартаковка 
Л. Бобровская, заняв второе 
место на километровой и третье 
на полуторакилометровой ди
станциях, стала третьим призе
ром в многоборье среди юни
орок. А победила В. Малыги
на из Перми (191,667 очка), 
установив рекорд страны для 
юниорок на трехкилометровой 
дистанции — 5.03,7 сек.

Команда Свердловской об
ласти после четырех дней борь
бы заняла первое место, опере
див почти на семь очков 
команду Челябинской области. 
Команда Пермской области на 
третьем месте.

Н. СУМКИН, 
судья, 

республиканской категории.

• ХОККЕЙ С МЯЧОМ

ТУР БЕЗ
АРМЕЙЦЕВ

Возвратившись из турне по 
городам Сибири и Дальнего 
Востока, где свердловские ар
мейцы в четырех играх взяли 
два очка, команда очередной 
тур пропускала. Шансы сверд
ловчан в борьбе за бронзовые 
медали сейчас уменьшились, 
однако при благоприятном ис
ходе оставшихся семи матчей, 
пять из которых армейцы про
водят на своем поле, возмож
ность попасть в нынешнем чем
пионате на пьедестал почета 
для них сохраняется.

Неудачно начали игры пер
венства после возвращения с 
чемпионата мира из Норвегии 
московские динамовцы. Снача
ла они свели матч вничью в Ка
лининграде с «Вымпелом» — 
5:5, а затем проиграли на сво
ем поле ульяновской «Волге»— 
2:3. Накануне волжане переиг
рывали опротестованный ранее

• БОКС --------------------------

СВЕРДЛОВЧАНИН 
В СБОРНОЙ

В Челябинске завершился 
чемпионат Российского совета 
студенческого спортивного об
щества «Буревестник». Этот 
турнир был очень представи
тельным: на ринг вышло 170 
боксеров, средн которых 11 
мастеров спорта. 109 кандида
тов в мастера спорта, осталь
ные — Перворазрядники.

На челябинском ринге от
лично выступили Николай Боб
ков (Свердловский гарный ин- 

матч с красногорским «Зор
ким» и на этот раз добились 
ничьей — 5:5. Таким образом 
«Волга» также стала претенден
том на третье место в чемпи
онате.

А лидируют по-прежнему 
динамовцы Алма-Аты, одер
жавшие в турнире 19-ю побе
ду. На своем поле они взяли 
верх над «Зорким» — 12:3 и 
набрали в 20 матчах 39 очков.

Успешно завершили игры на 
выезде хоккеисты «Уральского 
трубника», сыгравшие вничью 
в Омске с «Юностью» с нео
бычным счетом — 6:6. Перво
уральцы в матчах с омичами, 
иркутянами и кемеровчанами 
на полях соперников взяли че
тыре очка.

Остальные встречи тура при
несли следующие результаты: 
«Енисей» (Красноярск) — СКА 
(Хабаровск) — 5:3, «Кузбасс» 
(Кемерово) — «Локомотив» 
(Иркутск) — 1:1, «Вымпел» (Ка
лининград) — «Старт» (Горь
кий) — 0:1.

Завтра армейцы принимают 
«Локомотив», а первоуральцы в 
этом туре отдыхают.

Л. КЕДРОВ.

статут) и Федор Черепанов 
(Уральский политехнический 
институт). В полуфинальном 
бою с прошлогодним чемпио
ном «Буревестника» Н. Луш
никовым, который свердловча
нин выиграл. Николай Бобков 
получил травму и нс смог уча
ствовать в финале. У него 
третье место. Федор Черепанов 
уверенно и грамотно провел 
все бои и стал чемпионом тур
нира. Он включен в состав рес
публиканской сборной коман
ды «Буревестника» для уч а с 
тия во всесоюзном чемпионате 
студенческого спортивного об
щества.

А. ЗАСУХИН, 
почетный мастер спорта.

• БАСКЕТБОЛ

НАБИРАЮТ
ОЧКИ

В Черновцах и Фрунзе за
вершились игры третьего тура 
чемпионата страны по баскет
болу среди женских команд 
высшей лиги. Успешно высту
пили в столице Киргизии бас
кетболистки свердловского 
«Уралмаша». В двух послед
них матчах они одержали по
беды над спартаковками Ле
нинграда и баскетболистками 
ЦСКА, причем счет матча с 
экс-чемпионками страны ле
нинградками — 87:67 в пользу 
свердловчанок.

«Уралмаш» в этом туре взял 
четыре очка из пяти, а всего 
в его активе 11 очков после 
16 игр.

•< «СПОРТЛОТО»

Итоги тиража
Более 27 тысяч рублен будет 

выплачено в нашей области но 
выигравшим карточкам в ти
ражах «Спортлото» и «Спорт
лото-2», состоявшихся 2 фев
раля. В этом году они стали 
самыми урожайными на круп
ные выигрыши. В четырех 
карточнах угадано по пять 
цифр: три из них в тираже 
«Спортлото» — выигрыш 3388 
рублей и одна — в «Спортло
то-2» — здесь сумма выигрыша 
2618 рублей.

«Четверочники» в первом ти
раже получат по 85 рублей (53 
карточки), во втором — по 57 
рублей (42 карточки). Те, кто 
правильно зачеркнул лишь три 
цифры, получат соответственно 
4 и 3 рубля.

Выплата выигрышей будет 
производиться с 12 февраля по 
12 марта.

Б. ЕФИМОВА.
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УРАЛЬЦЫ!

ГАСТРОЛИ

Ждем!
Приятное известие для сверд

ловских любителей оперы, для 
всех поклонников мастерства 
артистов Большого театра Сою
за ССР: 15 июня в Свердлов
ске начинаются гастроли опер
ной труппы этого всемирно из
вестного театра, отметившего в 
прошлом году свое 200-летие. 
На свердловской сцене будет 
показано несколько спектак
лей оперной классики — «Ио
ланта» П. Чайковского, «Цар
ская - невеста» и «Моцарт и 
Сальери» Н. Римского-Корсако
ва, «Каменный гость» А. Дар
гомыжского и другие.

Сейчас в Большом театре на
чалась подготовка к этим пер
вым в его истории гастролям в 
Свердловске, < ткрытия которых 
с большим интересом будут 
ждать любители оперного ис
кусства.

Н. ЛАДОВ.

СТРОИТЕЛЬСТВО

Березовый 
паркет

На Ревдинском деревооб
рабатывающем заводе береза 
раньше не использовалась. 
А с этого года здесь впервые 
приступили к выпуску бере
зового паркета. Он будет при
меняться для покрытия по
лов. Березовый паркет хо
рошо смотрится, позволяет 
сделать комнаты в зданиях 
более нарядными и разнооб
разными. Он также отвечает 
всем требованиям к качест
ву полов. На сегодня уже 
выпущено 180 квадратных 
метров нового вида продук
ции на Ревдинском дерево
обрабатывающем заводе.
ХУДОЖЕСТВЕННАЯ 
САМОДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

Маршруты 
клуба

Более восьми тысяч чело
век побывали на концертах 
коллектива художественной 
самодеятельности Серовского 
клуба «Строитель» треста 
«Серовстальстрой». Самодея
тельные артисты выступали 
на полевых станах и в клу
бах рабочих поселков, дере
вень и сел Серовского райо
на. И в нынешнем году, юби
лейном для нашей страны, 
коллектив готовит новую про
грамму. А. АФАНАСЬЕВ.

Сельские 
этюды

Снимки А. ЛЫСЯКОВА.

ПРОСТО ФАКТ

От простуды... баня
Ни для кого не секрет, что 

баня с паром и веником — 
не роскошь, а отличное сред
ство борьбы с простудными 
заболеваниями. Да и какой 
прилив свежести и бодрости 
после трудового дня дает 
час, проведенный в русской 
бане. Вот потому, наверное, 
и вспомнили о ней в шахто
строительном управлении

6 треста «Бокситстрой» Севе
роуральска. Дело в том, что 
рабочие этого управления за
нимаются проходкой верти
кальных стволов для шахт. 
Работать им приходится в 
очень трудных условиях. И 
как бы прочна ни была спец
одежда, приходится иногда и 
мокнуть в ледяной воде, и 
мерзнуть от холода. И как

приятно после ледовой купе
ли очутиться в жарко натоп
ленной бане.

Первая русская баня на 
участке появилась два года 
назад, а теперь их уже не
сколько. И что интересно, ко
личество простудных заболе
ваний среди проходчиков 
значительно сократилось.

Сейчас такие бани начали 
строить на бокситовых шах
тах, в геологоразведочных 
партиях.

Б. ЗОЛОТАРЕВ.

ГДЕ В СВЕРДЛОВСКЕ «ЮГ»?
Да, примерно такой воп

рос мне задала девушка, сле
дившая за показаниями не
сколько странного, на мой 
взгляд, прибора. И сама же 
ответила:

— Вот здесь, на площади 
имени 1905-го года.

Дальше — больше. И оказа
лось, что «настоящий север» в 
Свердловске — городской 
пруд. Конечно же, любой, 
хоть чуточку сведущий в гео
графии, может легко опро
вергнуть эти заключения. И 
будет прав. Но в данном слу
чае речь шла не о сторонах 
света, а всего лишь о «жар
ких» и «холодных» точках — 
температурах воздуха в мил
лионном Свердловске. И на 
этот счет определение «юг» и 
«север» совершенно точны. 
Так как они, и от этого никуда 
не денешься, доказаны теми

самыми «странными» прибо
рами, что были установлены, 
кроме центральной площади 
города, еще в нескольких точ
ках его — на улице академи
ка Бардина, у . городского 
Дворца пионеров, у кинотеат
ра «Космос» на городском 
пруду. А кроме того, сотруд
ники Свердловской гидроме
теорологической обсерватории 
пользовались данными метео
площадок в Кольцово, Уктусе, 
Истоке, Березовском.

А этот «странный-странный» 
прибор оказался комби
нацией анемометра, измеряю
щего скорость ветра, психо
метра, следящего за темпера
турой . воздуха, и обычной 
«флюгарки», фиксирующей 
направление ветра. А девуш
ки, обслуживающие это не
хитрое хозяйство, на теодолит
ном треножнике еще фиксиро-

вали в журналах атмосферные 
явления: гололед, изморозь, 
снег, туман и т. д.

И так пять дней подряд в 
январе, по шесть отсчетов в 
день на каждой подобной точ
ке. Эти наблюдения и пока
зали, что на улице академика 
Бардина, к примеру, на один 
градус температура воздуха 
ниже, чем на площади 1905-го 
года, что на городском пру
ду холоднее, чем на главной 
площади Свердловска. Так 
что каждый житель Юго-За
падного микрорайона Сверд
ловска, отправляясь на работу 
в центр города, может вполне 
уверенно сказать, что он от
правился на «юг». И наоборот.

— А для чего нужны эти 
наблюдения? С этим вопросом 
я обратился к начальнику от
дела климата Свердловской 
гидрометеорологической об

РЕПОРТЕРСКИЕ

МАРШРУТЫ

серватории Галине Серафимов- 
не Халевицкой.

— Эти наблюдения мы на
чали летом и проводили в те
чение июня, июля и августа, 
сейчас мы их продолжаем, на
блюдая за температурными 
колебаниями воздуха и атмос
ферными явлениями в различ
ных точках Свердловска. Мик
роклиматическая съемка, про
водимая нами по заданию 
Главного управления гидро
метеослужбы СССР, является 
составной частью большой 
научной работы, названной 
«Климат большого города». 
Подобные микроклиматиче
ские съемки проводятся в го
родах с населением более 
300 тысяч жителей. Нам пред
стоит провести съемку, кроме 
Свердловска, также в Нижнем 
Тагиле, Уфе, Перми, Челя

бинске, Кургане и Магнито
горске. Потом предстоит об
работка полученных данных. 
А выводы и рекомендации 
пригодятся проектировщикам, 
строителям, одним словом, 
всем, кто занят проблемами 
реконструкции крупных про
мышленных городов, строи
тельством новых жилых мик
рорайонов, уникальных зда
ний и сооружений промышлен
ного и гражданского строи
тельства...

Почему теплее в центре го
рода? На этот и десятки дру
гих вопросов еще предстоит 
ответить .сотрудникам отдела 
климата Свердловской гидро
метеорологической обсерва
тории. Наблюдения будут 
продолжаться. И снова выйдут 
на свои точки люди в теплых 
полушубках со своими «стран
ными» приборами. Будет ли 
светить солнце, задувать ме
тель, или заглянут в гссти фев
ральские морозы. Их «под
опытный» — климат Свеод- 
ловска. Н. КУЛЕШОВ.

Николай НИКОНОВ. «ПЕРЕД ВЕСНОЙ».

Сегодня мы продолжаем публиковать открывки из но
вой книги Николая Никонова «Перед весной», которая 
скоро выйдет в свет в Средне-Уральском книжном изда
тельстве.

ОВЕЯННЫЕ
СЛАВОЙ ИМЕНА

Большое внимание Мини
стерство связи СССР уделяет 
выпуску марок, посвященных 
легендарным героям граждан
ской войны.

СТРАНА

ФИЛАТЕЛИЯ ,

9 февраля 1887 года родил
ся Василий Иванович Чапаев. В 
этом году ему исполнилось 
бы 90 лет.

Предлагаем вниманию чита
телей почтовую марку, выпу
щенную в 1938 году, к 20-ле
тию Красной Армии, с порт
ретом Чапаева.

В феврале 90 лет исполни
лось бы также другому воен
ному деятелю — Гаю Дмит
риевичу Гаю.

О мужестве, отваге и хлад
нокровии Гая Дмитриевича хо
дили легенды.

В 1918—20 годах он воюет 
на Восточном, Южном и За
падном фронтах. Войска, кото
рыми он командует, громят 
Колчака и банды Дутова, раз
бивают и изгоняют интервен
тов.

Он был разносторонне об
разованным человеком: знал 
двенадцать языков, любил 
литературу и музыку. Руково
дил кафедрой в академии 
имени Н. Г. Жуковского, был 
награжден двумя орденами 
Красного Знамени. К 80-ле
тию героя гражданской вой
ны, в 1967 году, Министер
ством связи СССР была вы
пущена почтовая марка, кото
рую предлагаем вниманию чи
тателей.

К. АЛЕКСАНДРОВ.

ЗАПАХ
Странно действуют на 

нас запахи. Запах хлеба, За
пах снега. Запах глубокой 
воды... А конопли? А солн
ца? Земляники? Роз? Се
верного ветра? Грозовой ту
чи? Девичьего плечика?

Что же такое запах хле
ба? Спрашиваю себя. И от
вечаю. Хлеб. Это благополу
чие. Радость. Сытость. Доб
ро. Здоровье. Жизнь...

Что такое запах снега? И 
отвечаю. Тишина. Чистота. 
Грусть. Пасмурный свет. 
Чечетки. Безлистые березы. 
Обнаженная, светлеющая 
земля... Желание идти да
леко. дышать, надеяться... 
Жить.

Что такое запах дождя? 
И опять — это земля, омо
ченная, окропленная ласко
вой вб^ой. Трава... Хлеба и 
цветы. Промытые дали — 
так и хочется сказать — не
бес. Это свежая синева туч 
и влага ветра в растворенные 
окна. Ожидание радости и 
надежда*— самое главное в 
жизни.

Я бы мог сказать многое и 
о запахе солнца, по утрам, 
на сухой улице, на родном 
крылечке. и об аромате 
розы, так сходном с моло
дой и прекрасной женщи
ной, и о грозовой туче, еще 
не растратившей свои озо- 
ны и молнии... Но почему 
же пришла мне. мой чита
тель, нелепая мысль — при
менить ко всему сказанному 
правило математики, вынес
ти общее за скобки. Что же 
останется за скобками? Это 
общее, горькое и святое: 
жизнь и ожидание счастья.

МАЯК
НА КРАЮ
СВЕТА

В ту ночь я не мог заснуть. 
Дул ветер. Упругий поющий 
поток с непонятной силой об
текал дом. Он давил в окна,

врывался в форточку, и во всех 
щелях причитало, пело, зами
рало, усиливалось. Ветер был 
живой. Его песни я люблю и 
всегда долго не сплю, потому 
что хорошо думается под 
ветер, вспоминается и грезит
ся. А сегодня я был один в 
этой комнате.

Уже давно потухли на ули
цах огни. В окне было только 
серо-фиолетовое, слегка от
свечивающее и меняющееся, 
как всегда бывает глухой но
чью с ветром и одиночеством, 
когда остаешься один на один 
с этим небом, с его грозной 
и вечной пустыней и, благого
вея, дивишься ему, робеешь 
перед ним, любишь его втайне 
именно за мрачную недоступ
ность, отрешенную непоня- 
тость.

Ветер слышно ходил по ком
нате. В его запахе чудилось 
приближение будущих дождей, 
тепла, холодов и весен — 
именно вёсен, а не одной вес
ны. Это было больше, чем 
простой ветер. Это был поток, 
проносящийся над всей Зем
лей, с ее самых дальних поляр
ных окраин, может быть, даже 
от Антарктиды, с Южного оке
ана — был такой океан на 
старых картах и сейчас он 
есть, живет и волнуется у без
вестных угрюмых островов, 
там, где шумят и воют реву
щие сороковые...

...А еще была книжка. Она 
вспомнилась мне сейчас, ста
рая, в глянцевой потертой об
ложке. Издание Сытина или 
Сойкина с ятями и твердыми 
знаками. В заглавии было: 
Жюль Верн. Маяк на краю 
света. Край света... Почему это 
мы так любим именно отда
ленные края? Окраины земли? 
Не потому ли, что за ее края
ми грезится нечто волшебное 
и недоступное, как сказка, как 
видение и мечта? Что там, за 
краем света...

На обложке была серая 
скучная башня, высоко возне
сенная над таким же голым 
каменистым берегом, над уг
рюмым, бесконечным морем. 
Читать книжку не хотелось, во
обще не любил я как-то ни про 
Арктику, ни про Антарктику. 
Скукой веяло от каменной 
башни маяка — все башни от
чего-то родят г.о мне уныние 
и тревожную неопределен

ность моего бытия... А, может 
быть, не только я восприни
маю так все эти колокольни на 
ночном закате, молчаливо
мертвую бетонную суть элева
торов, просто какую-нибудь 
трубу, возносящую в небо 
свое как бы нерукотворное те
ло, хотя вот они, видны вде
ланные в кирпичную твердь 
скобы — лесенка, по которой 
не знаю кто сможет спустить
ся или подняться. И то же тре
вожное чувство нагоняют по
жарные каланчи, уже упразд
ненные временем, но еще бес
цельно живущие по окраинам, 
как на картине Де Кирико 
«Ностальгия бесконечности...»

Как думается под ветер... 
Куда уводит поток поющий и 
свистящий... Не нравилась мне 
книжка, но привлекала фами
лия автора: Жюль Верн.

Жюль Верк. Странно, что ни
когда уже потом я нигде, ни в 
каких собраниях сочинений не 
встречал у Жюля Верна пове
сти «Маяк на краю света». Уж 
не мистификация ли это была, 
не подделка ли под знамени
тость (такой повести Жюля 
Верна не читал и никто из мо
их знакомых)? Но подделка 
всегда хуже подлинника, а по
весть... Она была... Но не буду 
забегать вперед, лучше вспом
ню ее иллюстрации. Вот они, 
как наяву. Трое сторожей — 
моряков в зюйдвестках на 
площадке башни маяка. Груп
па вооруженных оборванцев, 
предводительствуемая высо
ким бородатым разбойником, 
бежит к маяку. Пираты взби
раются на башню по громоот
воду, держа ножи в зубах.. 
А дальше: гибнущие корабли, 
погасший маяк, л^ешки с добы
чей и бочонки с золотом,воен
ный крейсер с наведенными на 
пиратскую шхуну пушками, и 
везде один человек, всюду ус
певающий, борющийся в оди
ночку.

Все же нехотя я начал чи
тать. Пролистал первую главу, 
по-жюльверновски утомитель
но подробную и рассказываю
щую о том, как три сторожа

Васкес, Морис и Фелиппе жи
ли на маяке близ мыса Горн 
на самом крайнем суровом 
острове, как ждали аргентин
ский крейсер со сменой и тос
ковали по дому. Но за скуч
ной первой главой следовала 
драматическая глава о высад
ке шайки разбойников, только 
что захвативших китобойную 
шхуну. Пираты осаждают маяк. 
Убиты Морис и Фелиппе. Маяк 
погашен. На рифах гибнут су
да... А уцелевший сторож Вас
кес отчаянно борется с шайкой 
грабителей. Он стреляет в 
пиратов из засад, находит их 
пещеру — кладовую, зажига
ет маяк, когда разыгрывается 
невиданный шторм, он находит 
корабельную пушку, и, втащив 
ее на гору, поражает ядрами 
пиратскую шхуну, не давая ей 
выйти в море. Он добирается 
до нее ночью, вплавь и под
рывает руль самодельной тор
педой.

Такова была эта удивитель
ная история, рассказанная 
Жюлем Верном, и ее мне на
помнил ветер. Я, вспоминая ее, 
видел седого писателя с уди
вительно добрыми глазами, и 
думал, нет предела человече
скому мужеству, нет предела 
терпению, если хочешь побе
дить и выжить, держись и му
жайся. И пусть со всех сторон 
будет ледяное море, и под но
гами камень, разбито стекло 
твоего маяка, сломаны лампы, 
растоптаны провода, нет горю
чего, а кругом одни разбой
ники — все равно держись, 
сумей не сдаться, все вытер
петь, найти оружие, перехит
рить врага — и снова загорит 
твой маяк, и все вернется, 
вернется, вернется.

Так, а может, и не так думал 
я в ту бессонную ночь под 
вой ветра. Остается добавить, 
что лежал я в больнице, после 
тяжелой операции...

КОМАРИНСКАЯ
В августе под елями рос 

широкий мухомор-зонтик. Хо-
Ш9ШНПНПВНЯКЯПВЯ

тел я было пройти мимо — 
мало ли мухоморов идет на 
свет божий об эту пору и 
белых, и желтых, и оранже
вых — и вдруг остановил
ся... На шляпке мухомора 
толклись крылатые серыё 
букашки, стоял тонкий мно
гострунный звон, маленький 
оркестр играл на скрипках. 
Я нагнулся. На круглой, рас
щепленной в краях мухомор
ной шляпе бродили и при
плясывали самые обыкновен; 
ные комары. «Комариная 
толпа, комариное сборище, 
комары гуляют», — бежало 
в голове. А комары, действи
тельно, веселились: одни пи
ли дурманный сок гриба, 
сосредоточенно уткнув хо
ботки-волоски, другие, уже 
охмелевшие — ни дать ни 
взять, парни на гулянке, —■ 
шатались, бродили парами 
и тройками. Какой-то лихой 
поджарый, расставив
крылья, вибрируя ими. на 
носках откалывал лезгинку, 
другой на подгибающихся 
ножках махал трепака—так, 
что хотелось кричать ему: 
ух-ух-ух! А дальше, собрав
шись кучей, истошно голоси
ли комариную проголосную, 
и тоньше всех звенел чей- 
то отчаянный бабий при
звук-плач.

Да полно! Не снится ли? 
Нет, не снится. Все было 
наяву: лес, ели, мухомор в 
узорной траве — красный, 
мелко пятнистый, с белой 
опояской, и были пляшущие 
хмельные комары.

Что заставило их загу
лять? Была ли в тех плясках 
ритуальная Сила, свой тай
ный смысл, или выдавали 
молодую, пригожую, а мо
жет, просто зиму почуяли, 
решили гульнуть напоследок. 
Смотрел я и думал: «Не тут 
ли уж исток толкучей весе
лой русской пляски, веками 
бок о бок жили мужик и 
комар...». Спросил бы. да 
не знаю комариного языка, 
а, конечно, есть этот язык, 
все еще мы его не поняли.

Редактор Г. ЧУКРЕЕВ

Снимки В. Пономарева.

Поправка. В предыдущем вы
пуске «Страны филателии» до
пущена ошибка. В материале 
«Живопись мира в марках» вто
рой абзац во второй колонке 
следует читать: «В советской 
филателии немало внимания 
уделяется Рембрандту». И да
лее по тексту.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО 15.40 Учащимся
сов. Классный час.

Среда, 9
9.00

«ВОСТОК»
МОСКВА. Новости.

9.10 — Утренняя гимнастика.
(Цв.).

9.30 «Бесприданница». Ху-
дожественный фильм.

11.05 — «Клуб кинопутешест- 
вий». (Цв.).

14.30 — «Краски Узбекиста
на». Документальный фильм. 
(Цв.).

14.40 — «Вокруг света». «Ми
ровой океан».

15.05 «Экранизация лите-
ратурных произведений». «Дя
дя Ваня». Художественный 
фильм. (Цв.).

16.45 — «Наука сегодня». 
Ученые — десятой пятилетке. 
(Цв.).

17.15 — «Отзовитесь, горни
сты!» (Цв.).

18.00 — Новости.
18.15—Сказка Ш. Перо «Спя-' 

щая красавица». Читает народ
ный артист РСФСР Е. П. Вели
хов. (Цв.).

18.30 — «Радуга». Второй 
международный фестиваль те
левизионных программ народ
ного творчества. Польша. (Цв.).

19.05 — «Наши соседи». «Уль
яна Михайловна». Автор М. Хал
фина. (Цв.).

тельное искусство.
16.10 — Учащимся 7-

7-х клас- 
Изобрази-

-х клас-
сов. Зоология. Охрана и при
влечение птиц.

19.50 
ДУЩий 
ватель

20.50 
(Цв).

21.00
21.30

— «Девятая студия». Ве- 
— политический обозре- 
Валентин Зорин. (Цв.). 
— Тираж «Спортлото».

«Время».
«Встреча с героем».

Рабочие в гостях у коллектива
Г осударственного академиче
ского театра имени Моссовета.
(Цв.).

22.30 Играет лауреат меж-
дународных конкурсов Г. Кре
мер (скрипка). (Цв.). По оконча
нии — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
11.05 и 13-10 —МОСКВА. Уча

щимся III курса профессиональ
но-технических училищ. Лите
ратура. Поэзия в годы Великой 
Отечественной войны.

11.35 и 12.40 — Учащимся 6-х 
классов. История. Путешествие 
Христофора Колумба.

12.00 — Специалистам народ
ного хозяйства. Основные во
просы правового регулирова
ния хозяйственной деятельно
сти. «План — основа хозяйст
венной деятельности" производ
ственного объединения и пред
приятия».

13.45 и 14.40 — Учащимся 3-х 
классов. Основы Советского го
сударства и права. Советское 
семейное право.

14.15 — Английский язык.
15.10 — Немецкий язык. Пер

вый год обучения.

16.35 Учащимся 7-х клас-
соз. Литература. Лонгфелло. 
«Песнь о Гайавате».

17.15 Поступающим в ву-
зы. Русский язык. Вопросы 
грамматической стилистики. 
Использование морфологиче
ских средств в стилистике.

17.50 — Учащимся 4-х клас
сов. Литература. М. Ю. Лермон
тов. «Бородино».

18.20 Свердловск. Студен-
там-заочникам. Высшая мате
матика. Понятие производной.
Свойства производной.

19.35
19.50
20.35
20.40
21.00

— Новости.
— Сельские зори.
— Реклама.
— Для вас. малыши!
— Телефильмы Сверд-

ловского телевидения:
нар рабочий город».

«Качка- 
«Две-

надцатый этаж».
21.30 — «Человек из Лондо

на». Художественный фильм. 
По окончании — Новости.

СРЕДА, 9 ФЕВРАЛЯ
6.30 — Программа передач.

6.35 — Областные известия.
6.45 — «Люди уральских сел». 
Очерк о бригадире свиноводов 
опытно-показательного хозяй-

* Туристу на заметку

НА ВЕРШИНУ ГОРЫ ШИРОКОЙ
В 90 километрах севернее 

Свердловска. на границе 
Европы и Азии, расположен 
массив Веселых гор — цепь 
скалистых вершин Главного 
Уральского хребта. Сюда 
входит и гора Широкая, на 
вершину которой состоится 
лыжный поход выходного 
дня 12 и 13 февраля. Его 
организует Свердловский 
клуб туристов для всех же
лающих.

Начнется он в рабочем по
селке Левиха. Туда туристы

приедут в пятницу вечером 
автобусом с разъезда Бынь- 
говский железной дороги 
Свердловск — Нижний Та
гил. Южнее поселка прохо
дит просека, двигаясь по ко
торой в западном направле
нии, участники похода прой
дут через вершину горы Аб- 
лей. по склону Острой и до
стигнут подножия Широкой. 
Отсюда до вершины горы — 
около двух километров кру
того подъема. Высота ее — 
751 метр над уровнем моря.

Район Веселых гор связан 
с жизнью писателя-ураль
ца Д. Н. Мамина-Сибиряка, 
который родился и провел 
свои детские годы на неболь
шом Висимо-Шайтанском 
заводе Демидова (ныне посе
лок Висим). До отъезда на 
учебу в Екатеринбург он 
исходил все его окрестности, 
побывал на многих верши
нах, навсегда сохранив в сво
ей памяти картины родной 
уральской природы.

Все, кто пойдет в этот 
поход протяженностью 50 ки
лометров, должны предвари
тельно' записаться у руково
дителя. Для этого приходи
те в клуб туристов (ул. Че
люскинцев, 80) 10 февраля 
в 19 часов.

В. КОРЕПАНОВ.

Кинопрокат выпускает на экраны области 
НОВЫП ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ ФИЛЬМ 

' «РОЗЫГРЫШ»
Сценарий Семена Лунгина, постановщик — Вла

димир Меньшов. В ролях: Е. Ханаева, Н. Фатеева, 
О. Табаков, А. Гусев, 3. Гердт, М. Крепкогорская и 
ДР-

Киностудия «Мосфильм».
В Свердловске фильм будет демонстрироваться в 

киноконцертном театре «Космос».ства «Пышминское». Б. А. Со- 
седкове. 7.15 — Гимнастика 
для детей. 7.25 — Обзор об
ластных газет. 7.40 — «Единст
во слова и дела». Передача о 
наглядной агитации из Серова. 
8.15 — Из цикла «Досуг ваших 
друзей». Поет академический 
хор Нижнетагильского метал
лургического комбината. 9.10 — 
Объявления. 10.25 — Производ
ственная гимнастика. 10.35 — 
Областные известия. 16.45 — 
Обзор газеты «Вечерний Сверд
ловск». 16.50 — Дневник зри
теля и объявления. 20.00 — 
Передачи для старшеклассни
ков «Кем быть»?». 20.30 — Об
ластные известия. 20.40 — Пе
редачи из Москвы.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ 

КОМЕДИИ
ЯП ПРЕКРАСНАЯ ЕЛЕНА 
10-П ВЕСЕЛАЯ ВДОВА 
11-II премьера КУПИТЕ 

ПРОПУСК В РАН
В окружном Доме офицеров 
12-П в 19 ч. 30 м„ 13П в 

11 ч. 30 м.
ПРИНЦЕССА ЦИРКА

ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА 

Сегодня в 19 ч.
АПРЕЛЬСКАЯ ИСТОРИЯ 

9-11 в 15 ч. премьера 
ЗВЕЗДНЫЙ МАЛЬЧИК

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

новый цветной 
музыкальный 

широкоэкранный фильм 
•ЗВЕЗДА ПАДАЕТ ВВЕРХ». 

Сеансы: 12, 16. 20 час.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня премьера СПАРТАК 
9 II РОМЕО И ДЖУЛЬЕТТА 
1011 ИСПАНСКИЕ

МИНИАТЮРЫ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

Сегодня С ЛЮБОВЬЮ
НЕ ШУТЯТ

9 II СЛАДКОГОЛОСАЯ
ПТИЦА ЮНОСТИ

10-11 премьера ДОКТОР
НАЗАРОВ

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ - Большое при- 

илючение Зорро.
СОВКИНО -- Огни рампы 

(две серии).

УРАЛ — 300 спартанцев. 
Трын-трава. В зале докумен
тальных фильмов: Диная 
жизнь Гандваны. Товарищ 
депутат.

ТЕМП — Сказ про то, как 
царь Петр арапа женил. 
Большое приключение Зор
ро.

СТРЕЛА — Попутчик.
КОМСОМОЛЕЦ — Бобби 

(две серии).
ЛУЧ -- Факт биографии.
ЭКРАН — Ульзана.
ИСКРА — Кромвель (две 

серии). Вокруг света в 80 
днем (две серии).

ЮЖНЫЙ - Попутчик. До
рогой мальчик.

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Ульзана. Вы Петьку не ви
дели?

ЗНАМЯ — Генералы пес
чаных карьеров. Безотцов
щина.

РОДИНА — Вий.
СОВРЕМЕННИК — Боль

шое приключение Зорро.
БУРЕВЕСТНИК -- Попут

чик.
ЗАРЯ — Безотцовщина.
МИР — Попутчик.

СВЕРДЛОВСКИЙ ГОРНЫЙ ИНСТИТУТ 
имени В. В. ВАХРУШЕВА

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
на вечерние четырехмесячные подготовительные курсы. 

Занятия со 2 марта. Стоимость обучения—12 рублей. 
Поступающие на курсы предъявляют документ о сред

нем образовании, десятиклассники — справку из школы.
На курсах проводятся занятия по математике, физике, 

химии, литературе и русскому языку.
Деньги высылаются почтовым переводом по адресу: 

г. Свердловск, городская контора Госбанка, б/счет 
141306, горный институт, подготовительные курсы.

Прием документов: понедельник, среда н пятница с 15 
до 20 часов.

Адрес: г. Свердловск, пер. Университетский. 9, И учеб
ный корпус, комн. 124. (Ост. — Декабристов или ул. 
8 Марта).

И --------- •
9—10 Февраля по области сохранится суровая морозная по

года с температурой воздуха ночью 32 — 37. в горных районах 
и пониженных местах до 42. днем 29 — 34 градуса мороза. Ме
стами отложение изморози. Ветер северный, 3 — 7 метров в се
кунду.

СВЕРДЛОВСКИЙ ГОРОДСКОЙ КЛУБ 
ТУРИСТОВ

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР
В СЕКЦИЮ СПЕЛЕОЛОГИИ.

ПРИГЛАШАЮТСЯ ЮНОШИ И ДЕВУШКИ НЕ 
МОЛОЖЕ 18 ЛЕТ.

ПОСЛЕ ПОДГОТОВКИ СЛУШАТЕЛИ МОГУТ 
ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ В ЭКСПЕДИЦИЯХ СПЕ
ЛЕОСЕКЦИИ В РАЗЛИЧНЫЕ КАРСТОВЫЕ 
РАЙОНЫ СТРАНЫ.

Запись производится 16 и 23 февраля и 2 марта 
в 19 час. в помещении городского клуба туристов 
по адресу: ул. Челюскинцев, 80, тел. 57-11-32.
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